
CRÍTICAS – I
O retorno das reuniões ordi-

nárias da Câmara foi marcado com
críticas à Administração. Ex-defen-
sor ferrenho do prefeito Luciano
Almeida (será agora oposição de-
clarada?), o vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) mostrou estragos cau-
sados pelas chuvas nas avenidas
Armando de Salles Oliveira e Inde-
pendência. “Isso acontece porque
não tem vazão adequada”, disse.

CRÍTICAS – II
Ao exibir fotos das enchentes,

Trevisan afirmou que estão desti-
nados R$ 2,5 milhões no orçamen-
to municipal para solucionar o pro-
blema. “Todas as vezes que ocor-
rem chuvas fortes o resultado é
esse, prejuízo aos comerciantes,
prejuízo aos que são pegos de re-
pente”, afirmou. Ele também mos-
trou a mesma situação na rua Li-
berato Macedo, no São Dimas.
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CRÍTICAS – III
De acordo com o vereador,

foram destinados 450 mil reais de
emenda e o prefeito não executou.
“Não executou para a Armando
de Salles e não executou para o
bairro São Dimas. Está no orça-
mento para ser usado e as pessoas
pagam com seus pertences pesso-
ais”, disse. Para concluir, lembrou
que a não execução do orçamento
é crime de responsabilidade.

RESPEITO – I
Na mesma reunião ordiná-

ria, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) pediu “um pouco mais de
respeito” e destacou a necessida-
de de um entendimento político da
função do Executivo e do Legisla-
tivo já que alguns vereadores vêm
relatando o não atendimento de
demandas e até o uso da seguran-
ça pública para impedir o traba-
lho de fiscalização parlamentar.

RESPEITO – II
“Tem muita coisa que precisa

rever nessa prefeitura, começou a
segunda metade do mandato e o
que foi feito até agora?”, questio-
nou. Ele também concordou com o
colega de plenário, Trevisan, ao
lembrar que os parlamentares rea-
lizam “toda uma articulação e um
estudo de impacto” para fazer uma
emenda ao orçamento, mas “o pre-
feito não executa”. 2023 começou.

O Simespi e o Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos de
Piracicaba e Região querem am-
pliar a abrangência do projeto In-
dústria do Amanhã, lançado na
última segunda-feira, 30, em par-
ceria com o Senai (Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Industrial,
Exército de Formiguinhas e Dio-
cese de Piracicaba. Os presidentes
do Simespi, Erick Gomes, e do sin-
dicato, Wagner da Silveira, o Juca,
se reuniram ontem, 3, com o de-
putado Alex de Madureira (PL),
para buscar apoio na prospecção
de verbas públicas para capacitar
um número maior de pessoas.

Nesta primeira fase do proje-
to, que vai até maio, 80 morado-
res de comunidades, com idade
acima de 16 anos, terão a oportu-
nidade de passar por capacitação
profissional. Além do curso, con-
tarão com transporte de van para
se deslocar até as unidades do Se-
nai onde serão ministradas as
aulas, alimentação e cesta básica.
Os participantes estão sendo sele-
cionados pelo projeto Exército de
Formiguinhas em conjunto com
as lideranças das comunidades.

Na última segunda-feira (30),
começaram as aulas do curso de
auxiliar administrativo, com 160
horas/aula, na unidade Senai Má-
rio Dedini, na Vila Rezende. Para
fevereiro, a programação inclui o
início dos cursos de almoxarife, com
160 horas/aula, e de ajustador

VISITA
O presidente do Sindicato dos
Bancários de Piracicaba e Re-
gião, José Antonio Fernandes
Paiva, esteve em visita à reda-
ção de A Tribuna Piracicabana
ontem pela manhã, 3, sendo
recebido pelo diretor, Evaldo
Vicente. “Política foi uma das

pautas e a pergunta fica: quem
será candidato a prefeito de
Piracicaba em 2024, além dos
nomes que já circulam por
aí?”. O prefeito Luciano Almei-
da (sem partido) e o ex-pre-
feito Barjas Negri (PSDB) são
os mais citados até agora.

Divulgação

PIRACEMA
Foto de 29 de janeiro, de Arnal-
do Lameira, mostra o que é o
Rio Piracicaba transbordando.

Circulou num grupo do Face-
book e o professor Adolpho
Queiroz lembrou do Capiau.

Arnaldo Lameira

Simespi e Metalúrgicos se unem
para ampliar projeto de formação
Sindicatos patronal e dos trabalhadores buscam apoio
para prospectar recursos ao “Indústria do Amanhã”
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Representantes das entidades levaram a proposta ao deputado Alex de Madureira

mecânico, com 220 horas/aula,
ambos na unidade Senai Mário
Henrique Simonsen, no Centro. O
curso para formação de soldador
começa em março, com 168 horas/
aula, no Senai da Vila Rezende,
onde também inicia, em maio, a
turma para o curso de caldeireiro
traçador, com 160 horas/aula.

“Os cursos atendem pessoas
em situação de extrema vulnerabi-
lidade. Sentimos que o projeto tem
potencial para ser ampliado e levar

essa capacitação a muito mais gen-
te”, destaca Erick Gomes. Segundo
ele, os cursos formarão profissio-
nais que poderão ser absorvidos e
contratados pelas empresas do se-
tor industrial, associadas ou não à
entidade, após a capacitação.

De acordo com Juca, a reunião
de ontem, 3, teve como propósito
discutir os caminhos possíveis para
obtenção de verbas públicas, seja na
esfera estadual ou federal, “para
que o projeto ganhe amplitude e

novos programas possam promo-
ver a inclusão, trabalho e renda”.

O deputado Alex de Madu-
reira orientou os diretores das
duas entidades sobre a melhor
forma de fazer a apresentação
do projeto para o poder público e
comprometeu-se a apoiar a ini-
ciativa. Ele se prontificou a levar
o projeto ao conhecimento do go-
verno do Estado de São Paulo e
ao governo federal para viabili-
zar a execução da iniciativa.

As ações do Mutirão e Arras-
tão da Dengue acontecem hoje, 4,
em seis bairros. O objetivo das ações
é o combate ao mosquito Aedes ae-
gypti, transmissor da dengue, zika,
chikungunya e febre amarela ur-
bana. As equipes estarão na região
dos bairros São Jorge, Santo Antô-

Ações de combate à dengue estarão, hoje, em seis bairros
nio e Paineiras, tendo como ponto
de encontro o Varejão do São Jor-
ge (ao lado do terminal de ônibus
urbano), das 8h às 14h. A orien-
tação do coordenador do PMCA,
Sebastião Amaral Campos, o
Tom, é para que os moradores
deixem nas calçadas qualquer ma-

Para reduzir filas de espera,
a Secretaria de Saúde realiza
hoje, 4, quatro mutirões de saú-
de para atendimento médico de
420 pacientes do Programa Saú-
de da Família (PSF). Este aten-
dimento é agendado previamen-
te para pacientes com queixa clí-
nica, respeitando a ordem de
prioridade, não havendo agen-
damento durante o mutirão.

Conforme explica a coorde-
nação do Departamento de
Atenção Básica (DAB), no Cen-
tro de Referência da Atenção
Básica (CRAB) Piracicamirim
serão oferecidas 60 vagas para
os usuários do próprio posto.
No CRAB Vila Cristina serão

Secretaria promove, hoje,
quatro mutirões de saúde

180 vagas para os pacientes
atendidos pelos PSFs Monte Lí-
bano I e II, Tatuapé I e II, Jara-
guá II e São José. No CRAB
Novo Horizonte, serão 60 vagas
para pacientes da unidade e do
PSF Kobayat Líbano. Já no
CRAB Vila Sônia, serão 120 va-
gas para pacientes da unidade
e dos PSFs Javari e Boa Espe-
rança II. A Secretaria de Saúde
reforça que as unidades de saú-
de atendidas neste mutirão
também recebem cobertura mé-
dica ao menos uma vez por se-
mana, sempre de acordo com a
disponibilidade médica, não
deixando as unidades sem pro-
fissionais para o atendimento.

terial que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

Nesta mesma data ainda
acontecem na cidade dois muti-
rões. O primeiro ocorre das 8h
às 13h, na região Oeste, nos bair-
ros Kobayat Líbano e Novo Ho-

rizonte, com ponto de encontro
no Varejão do Novo Horizonte,
na rua Lauro Fernandes Ferra-
ri; o segundo passará nos comér-
cios da região da avenida Ma-
noel Conceição, com ponto de
encontro na Praça Matriz da Vila
Rezende, das 8h30 às 10h30.

VacinaPira
abre novas
vagas contra
a Covid

A Secretaria Municipal de Saú-
de (SMS) libera novas vagas para
agendamento da vacina contra a
Covid-19 a partir das 8h de segun-
da-feira, 6. O agendamento é feito
pelo site VacinaPira (vacinapira.
piracicaba.sp.gov.br). Para se vaci-
nar contra a Covid-19 é necessário
apresentar documento de identifi-
cação com foto, CPF, comprovante
de residência em Piracicaba e com-
provante de vacinação com a últi-
ma dose. Além disso, a SMS refor-
ça que ainda é obrigatório o uso
de máscaras em unidades de saú-
de, conforme Decreto Estadual.
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DONA ERMELINDA
Carmen Pilotto, Guiomar Ferezini, Ma-
dalena Tricanico, Marly Perecin, Ivana
de Negri, Leda Coletti, Graziela Hele-
ne, Lourdinha e Ana Elisa Piedade So-

dero, em encontro especial no jardim
francês da Esalq, atrás da estátua de
Dona Ermelinda, esposa do Luiz de
Queiroz. História por todos os cantos.
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Em Aquisgrana, uma nova Atenas
Armando A.

dos Santos

Carlos Magno, fi-
 lho de Pepino I,
 o Breve, rei dos

Francos, e de Berta de
Laon (que nas crôni-
cas antigas recebia a
curiosa designação de
"Berta do Pé Grande",
provavelmente em razão de um
defeito congênito que tinha no
pé) é um personagem histórico
que realmente merece ser desig-
nado como o Grande. Isso, não
apenas comparativamente com
os personagens medíocres que
sempre constituem a maioria,
mas porque realmente foi um dos
maiores monarcas de toda a His-
tória. Ele colocou o seu braço ar-
mado ao serviço do Papado e da
Igreja, e ampliou consideravel-
mente os domínios herdados de
sua estirpe, estendendo-os até o
território da atual Polônia, na
direção do Leste, e a uma parte
da atual Espanha, na direção do
Oeste, governando também uma
boa parte da atual Itália. Com seu
esforço militar, protegeu a Euro-
pa de novas agressões provenien-
tes de povos do Leste, e conteve
eficazmente os muçulmanos na
Península Ibérica, impedindo sua
investida para além dos Pirineus.

Foi admirável como admi-
nistrador, unificando e garan-
tindo coesão a seu povo, incen-
tivou de modo não menos ad-
mirável uma política de incre-
mento da cultura, e isso de tal
forma que seu período de go-
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verno marcou uma re-
novação cultural de
grande intensidade. É
por isso que numero-
sos historiadores, na
esteira de Jacques Le
Goff, se referem a esse
período como o do Re-
nascimento Carolíngio.

Le Goff sustentou,
em vários livros de sua

copiosa produção bibliográfica, a
tese de que aquilo que chamamos
"o Renascimento" foi, na realida-
de, apenas "um Renascimento",
ou melhor, o terceiro dos Renas-
cimentos. Para ele, o primeiro Re-
nascimento foi o carolíngio, na
passagem do século VIII para o
IX; o segundo foi o escolástico,
dos fins do século XII até o fim
do XIII; e o terceiro foi aquele ge-
ralmente designado como tal, ou
seja, nos séculos XIV-XVI. O Re-
nascimento Carolíngio não foi
apenas cultural, mas teve refle-
xos diretos na melhoria das con-
dições de trabalho e de vida.

Como todo homem verdadei-
ramente grande, Carlos não foi
estrela que brilhou sozinha, mas
soube cercar-se de auxiliares à sua
altura. No caso concreto da reno-
vação cultural, seu braço direito
foi o monge Beato Alcuíno de York
(c. 735-804) - homem de imensa
cultura e de não menor capacida-
de de ação - que atuou à maneira
do que seria hoje um Ministro da
Educação. A meta a que se propôs
Alcuíno era fazer da Corte imperi-
al, sediada em Aquisgrana (atual
cidade alemã de Aachen, ou, em
francês, Aix-la-Chapelle), uma

nova Atenas em nada inferior à
da antiga Grécia, mas inteiramen-
te baseada no espírito cristão e com
esse espírito conformada. Muitas
das iniciativas tomadas por Alcu-
íno estendem seus benefícios até
hoje. Por exemplo, deve-se a ele o
estabelecimento de sinais gráficos
de pontuação, para facilitar a lei-
tura, como também a diferencia-
ção em letras maiúsculas e minús-
culas. Até essas novidades serem
introduzidas no tempo e por in-
fluência de Alcuíno, o costume
geral era escrever os textos em
sequência, sem pontuação, sem
mudança de linha, sem diferen-
ciar letras maiúsculas e minús-
culas - e isso dificultava muito a
compreensão dos textos. Hoje
nos parece tão natural o sistema
introduzido por Alcuíno, que até
se torna difícil imaginarmos
como se procedia anteriormente.

Carlos, além de apoiador cons-
tante, foi também propulsor e in-
centivador da obra cultural de Al-
cuíno. Foi fundada, nesse contex-
to, a Escola Palatina, na qual eram
ensinadas as sete artes liberais,
estruturadas nos dois bem conhe-
cidos sistemas do Trivium e do
Quadrivium. Do primeiro sistema

constam a Retórica, a Lógica (ou
Dialética) e a Gramática, três dis-
ciplinas referentes à linguagem;
já o Quadrivium se consagra ao
estudo da Música, da Aritméti-
ca, da Geometria e da Astrono-
mia, quatro disciplinas que se
relacionam com a matéria e com
as quantidades.  A educação ba-
seada no duplo sistema do Tri-
vium e do Quadrivium era cha-
mada liberal, porque se entendia
que seu estudo somente estava
ao alcance de quem tivesse as
mãos livres, ou seja, não dedica-
das ao trabalho braçal. Inicial-
mente, a Escola Palatina benefi-
ciava os estudantes destinados
ao Clero - fosse qual fosse a con-
dição social de seus familiares - e
também os estudantes que se
destinavam à vida de corte ou a
servirem na estrutura adminis-
trativa oficial do Império. O Tri-
vium e o Quadrivium passariam
a ser mais tarde, quando se cria-
ram as primeiras Universidades,
ensinados como passo inicial, de
cunho propedêutico, para os alu-
nos, que a partir deles poderiam
galgar níveis superiores nas vá-
rias áreas do conhecimento.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Professora Bebel

OP a r t i d o  d o s
Trabalhadores
completa 43

anos. Tenho orgulho de
ser filiada ao nosso
partido desde a juven-
tude e de ser hoje de-
putada estadual pelo
PT, eleita com mais de
155 mil votos para o segundo man-
dato na Assembleia Legislativa.

O PT nasceu como resposta
à necessidade de representativi-
dade política da classe trabalha-
dora e dos segmentos oprimidos
da população brasileira. Sua exis-
tência foi possível graças à lide-
rança de Luiz Inácio da Silva, o
Lula, então presidente do Sindi-
cato dos Metalúrgicos de São
Bernardo do Campo e Diadema
e expoente do novo sindicalismo
que enfrentava de peito aberto a
ditadura militar. Lula se uniu a
outros sindicalistas, lideranças
populares e personalidades de
esquerda para fundar, em 8 de
fevereiro de 1980, aquele que
hoje é o mais importante e popu-
lar partido da nossa história.

Aqueles que querem a perma-
nência da desigualdade estrutu-
ral no nosso país logo disseram
que o PT não duraria. O partido,
porém, enfrentou todos os obstá-
culos - que não foram poucos - cres-
ceu e se fortaleceu. Vieram as ca-
lúnias, as campanhas de descré-
dito. Fakenews contra o PT não são
novidades. Mudaram os métodos
de sua disseminação e hoje as re-
des sociais são amplamente utiliza-
das para tentar destruir a organi-
zação e a luta dos trabalhadores e
o estado democrático de direito.

Tantas vezes a burguesia e
seus arautos decretaram a morte
do nosso partido e erraram. Erra-
ram porque, como disse o presi-
dente Lula no momento em que
decidiu se entregar para cumprir
a injusta e ilegal pena a que fora
condenado, somos uma ideia. E
uma ideia não se prende, não se
destrói. Nossa ideia se espraia en-
tre pessoas que querem um gran-
de futuro para a nação brasileira.
E esse futuro da nação significa
vida digna para o povo, soberania
perante as demais nações, uma
existência fundada na igualdade
e na solidariedade.

Por isso, fizemos a resistên-
cia ao golpe de 2016 contra a pre-
sidenta Dilma Rousseff. Se fomos
derrotados num processo vicia-
do e montado sobre falsas acusa-
ções no Congresso Nacional, man-
tivemos nossa cabeça erguida,
certos de a verdade voltaria à
tona nos anos seguintes. Hoje são
poucas as pessoas que ousam
contestar de que se tratou mes-
mo de um golpe destinado a im-
pedir a continuidade do nosso go-
verno e a pavimentar o caminho

para a retomada do
poder por parte da di-
reita. Erraram a mão
e quem chegou ao go-
verno foi a extrema-
direita representada
por Jair Bolsonaro.

A trajetória do pre-
sidente Lula é exemplar
do que é a trajetória do
PT. Não fugiu do país

diante da injustiça de sua prisão.
Ficou para desmascarar a deso-
nestidade de seus algozes e a far-
sa do processo. E conseguiu. Seus
570 dias na prisão foram acompa-
nhados, dia e noite, por milhares
de militantes na Vigília da Re-
sistência, em Curitiba. Assim,
como verdadeiros companheiros
e companheiras, mantivemos
acesa a chama da luta por um
Brasil melhor durante os quatro
longos anos do bolsonarismo.

O PT assumiu no dia primei-
ro de janeiro seu quinto man-
dato na Presidência da Repúbli-
ca. O presidente Lula subiu pela
terceira vez a rampa do Palácio
do Planalto nos braços do povo,
derrotando Jair Bolsonaro e o
fascismo. Que melhor presente
poderia haver às vésperas dos
43 anos do nosso partido?

Entretanto, são grandes as
ameaças. Não apenas contra Lula
e o PT, mas contra a própria de-
mocracia. Os ataques do dia 8 de
janeiro em Brasília mostraram a
que ponto podem chegar os terro-
ristas da extrema-direita. De-
monstraram também que os mo-
mentos difíceis exigem uma lide-
rança capaz, carismática, compe-
tente, preparada para lidar com a
adversidade e, sobretudo, com
profundo compromisso com o povo
brasileiro. As qualidades pessoais
do presidente Lula são inquestio-
náveis, mas é preciso ter em conta
que a seu lado ele tem o progra-
ma do PT, milhares de lideranças
partidárias altamente qualifica-
das e uma militância de milhões
de companheiras e companheiros
que representam a alma e a potên-
cia desse partido extraordinário.

Parabéns ao PT e parabéns
a cada um e cada uma que fa-
zem do nosso partido esse pa-
trimônio da classe trabalhado-
ra e do povo brasileiro.

———
Professora Bebel é pre-
sidente da Apeoesp,
deputada estadual pelo
PT e vice-presidenta
estadual  do Partido
dos Trabalhadores

PT: 43 anos de
luta pelo Brasil!
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Antonio Roberto de Godoi

Quem não se lembra do "Ja-
 ponês da Federal", alusão
ao policial federal que

aparecia na maioria das repor-
tagens quando a Lava Jato ain-
da não mostrava a sua verda-
deira face e intenções? Ganhou
notoriedade nacional, virou
música de carnaval e máscaras
carnavalescas com seu rosto.

Tristemente para os seus
admiradores, o ex-agente da Po-
lícia Federal (PF) Newton Ishii,
o "Japonês da Federal", foi con-
denado por facilitação de con-
trabando pela fronteira Brasil-
Paraguai, em Foz do Iguaçu.
Puro Brasil, diria Paulo Francis.

Tristemente também para a
grande colônia japonesa no Bra-
sil, outro japonês ganha notori-
edade pelo pior lado neste triste
momento da nossa história: o
"Japonês de Votuporanga".

O Brasil inteiro assistiu es-
tarrecido e revoltado às cenas
dos atos terroristas do dia 8 de
janeiro em Brasília. Em uma de-
las, um homem de origem japo-
nesa exibia-se deitado, "relaxan-
do" em um dos sofás do invadi-
do Congresso Nacional. Trata-
va-se do extremista bolsonaris-
ta da cidade de Votuporanga-
SP, Paulo Kingo Takahashi.

O "Japonês de Votuporan-
ga" encontra-se preso no siste-
ma prisional da capital nacio-
nal, no Complexo Penitenciário
da Papuda, processado por ter-

O "Japonês de Votuporanga"
O "patriota"O "patriota"O "patriota"O "patriota"O "patriota"
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extremista deextremista deextremista deextremista deextremista de
VVVVVoooootuporangatuporangatuporangatuporangatuporanga
é acusadoé acusadoé acusadoé acusadoé acusado
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rorismo. E agora também está
sendo acusado de pedofilia.

DO BEM? - O "patriota"
bolsonarista extremista de Vo-
tuporanga é acusado de pedofi-
lia contra criança de três anos.
Ainda há relatos de cerca de
uma dezena de outras vítimas,
segundo a Revista Fórum.

Há outros "patriotas" do bem
por aí: sonegadores de impostos;
aqueles que parece terem preferi-
do que morressem funcionários
seus a respeitar o fechamento de
estabelecimentos em plena pande-
mia; racistas repugnantes; supre-
macistas brancos; "moralistas"
(falsos, claro); infratores de trân-
sito; "religiosos" travestidos de
pastores, padres e bispos repassa-
dores de notícias desonestas e fal-
sas em missas e cultos; crimino-
sos de toda espécie etc. etc.

(A supremacia branca é uma
ideologia que acredita na falsa
ideia da superioridade natural
do homem branco. Os suprema-
cistas alimentam ideais racistas
contra diferentes grupos da hu-
manidade e, atualmente, têm
forte ligação com o neonazismo).

Há mais patriotas do bem
como o tenista suspenso por do-
ping, Gustav Klier; Salomão Vi-
eira, cantor gospel; Edson Xavi-
er, "eminente" pastor de Águas
Lindas-GO;  Silvério Santos, PM
de Goiás;  Franklin Guerra,  guar-
da municipal de  Itajubá-MG; Je-
siel Carrara do conselho tutelar
de Maringá-PR; Erlon Paiotts
Ferrite, chefe do serviço de am-

bulância de Penápolis, e tantos
outros que dispensam comentári-
os. Todos acusados de terrorismo
e atos golpistas. E vandalismo.

"ME AJUDE A SAIR DA
CADEIA" - "Preciso de R$10
mil para sair da cadeia. Tentei
salvar o Brasil, mas me prende-
ram. Faz um pix aí. R$15 reais",
foi o apelo aos "patriotas" feito
por Kingo Bolsonaro, como tam-
bém é conhecido. Patético de-
mais. E por alguém que produ-
ziu provas contra si mesmo!

A imagem contraposta entre
uma foto dele deitado em poltro-
na do Palácio do Planalto ao lado
do cartaz em que promove a "va-
quinha da fiança" viralizaram
de maneira jocosa na internet.

KINGO BOLSONARO: O
GOLPISTA - Não existe terroris-
ta do bem. Não existe golpista do
bem. A hipocrisia dos "patriotas"
que defendem atos terroristas e
golpistas é produto do fanatismo
doentio e ódio semeados nas re-
des sociais pelos sites de mentiras
e desinformação bolsonaristas. Há
muita gente doente que foi aneste-
siada por essas mentiras e notíci-
as desonestas camufladas de ver-
dadeiras e, principalmente, pelos

discursos de ódio. A paranoia e
o ódio tomaram conta da alma
dessas pessoas. Infelizmente.

Controladas mentalmente
por técnicas de lavagem cerebral
profundas e quase irreversíveis
utilizadas nessas redes, pessoas
assim seriam dignas de pena se não
fossem tão violentas. Entretanto,
parece não passarem de robôs de
carne e osso manipuladas, influ-
enciadas por grupos ávidos pelo
poder absoluto que conhecem
muito bem como influenciar pes-
soas volúveis e sem capacidade de
discernimento. Iindependente-
mente de sexo, raça, idade, condi-
ção socioeconômica e cultural.

No fundo, são apenas pesso-
as sem opinião própria, embora
estejam convencidas do contrário.
Cabeças-feitas por influenciadores
digitais muito bem pagos a serviço
de interesses sinistros travestidos
de patriotismo. São os sem-noção
que acham que são superiores
àqueles que não rezam a cartilha
deles. São só autômatos biológi-
cos teleguiados. Mas perigosos.

E fazem os estragos que fa-
zem nas amizades, nas famílias e
na civilização, porque escravos
mentais ciberneticamente contro-
lados são criados para isso mesmo.
São como gado no pasto jogados
para lá e para cá de acordo com
os interesses nefastos de quem os
cria e mental e emocionalmente
os controla. Que raça de gente!

———
Antonio Roberto de Godoi,
engenheiro agrônomo

Paiva Netto

Amorte não inter-
rompe a Vida.
 Na Terra ou no

Céu da Terra, persisti-
mos em trilhar a exis-
tência perene. Contu-
do, necessário se faz
reforçar nosso esclare-
cimento acerca do sui-
cídio: essa consciência da Eterni-
dade jamais pode ser vista como
justificativa para ele. É uma afron-
ta ao Criador e à própria criatura.
Meus Irmãos, minhas Irmãs,
permitam-me também afirmar:
a ofensa ao Poder Divino da
Vida Eterna resulta nas piores
consequências para todo aquele
que infrinja as Sagradas Leis da
existência no Universo. Por isso,
não se mate, viver é melhor!

O GRANDE SEGREDO
DA VIDA - A Vida continua
sempre, e lutar por ela realmen-
te vale a pena. Ainda que se
apresente a escuridão da noite,

o Sol nascerá no hori-
zonte, derrotando as
trevas e trazendo a
claridade aos cora-
ções. Por isso, procla-
mamos: o grande se-
gredo da Vida é, aman-
do a Vida, saber pre-
parar-se para a morte,
ou Vida Eterna. Res-
salte-se: o falecimen-

to deve ocorrer somente na hora
certa determinada por Deus.

AMPARO CELESTE  -
Àquele que auxilia jamais fal-
tará o amparo bendito que lhe
possa curar as feridas.

———
José de Paiva Netto, orna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Contra o suicídio

A Vida continuaA Vida continuaA Vida continuaA Vida continuaA Vida continua
sempre, e lutarsempre, e lutarsempre, e lutarsempre, e lutarsempre, e lutar
por ela realmentepor ela realmentepor ela realmentepor ela realmentepor ela realmente
vale a penavale a penavale a penavale a penavale a pena José Renato Nalini

O senso comum
 tem uma per-
cepção geral-

mente negativa do ser-
viço público. Tudo o que
o Estado faz é mais dis-
pendioso, complicado,
lento e sugere ou "cabi-
de de empregos" ou,
pior ainda, práticas tangencial-
mente corruptas. Contribui para
tal sensação, o ânimo do funcio-
nalismo. Sente-se desprestigiado,
mal remunerado, não vê reconhe-
cimento em seu empenho. A cada
nova gestão, renova-se o quadro
dos cargos de confiança, distribu-
ídos entre os apadrinhados. Sem
experiência, dependem daquele
corpo permanente, que - literal-
mente - dá conta do serviço.

Esse desalento do servidor é

generalizado. Parece
que o Estado não
aprendeu RH, não as-
sistiu à drástica mu-
dança empresarial na
iniciativa privada e es-
tacionou no medievo.
Seria bom que algumas
lideranças lessem algo a
respeito de como tornar
o ambiente de trabalho

um lugar agradável e produtivo.
Uma recomendação é o livro "25
anos de história da gestão de pes-
soas e negócios nas melhores em-
presas para trabalhar", de Daniela
Diniz. Embora trabalhe com a pes-
quisa GTW - Great Place to Work, o
serviço público teria muito a ganhar
se adotasse algumas das práticas
daquele setor que não tem holerite
nem contracheque no final do mês.
Depende do seu próprio esforço e
da receptividade do mercado.

O Estado nãoO Estado nãoO Estado nãoO Estado nãoO Estado não
tem políticatem políticatem políticatem políticatem política
para o seupara o seupara o seupara o seupara o seu
funcionáriofuncionáriofuncionáriofuncionáriofuncionário

Serviço público gangrenado

O Estado não tem política
para o seu funcionário. Não mos-
tra confiança nele. Não o faz or-
gulhoso do que faz. E isso eviden-
cia a falta de liderança do coman-
dante. Quando os funcionários
confiam no setor em que atuam,
estão dizendo que confiam no lí-
der para quem trabalham.

O ranço da normatividade
imperante nas repartições é evi-
dente. Não se trabalha com o
mérito, com o rendimento. Não
se prestigia a ampliação da fol-
ga quando não há tarefas ur-
gentes ou a prática eficiente do
trabalho remoto. A exigência do
famigerado "ponto", obrigar a

pessoa a estar durante um perí-
odo inteiro à disposição de che-
fias incompetentes, é um sacri-
fício que poucos suportam. Ape-
nas aqueles que não têm opção.

Por isso é que uma pesqui-
sa entre o funcionalismo esta-
tal em qualquer nível - federal,
estadual e municipal - mostra-
rá o desconforto e a insatisfa-
ção como vetores preponderan-
tes. Vão se refletir naquela falta
de entusiasmo e reforçar a ideia
de que tudo o que o governo faz
é mais caro, mais demorado e
de péssima qualidade. Isso vale
para os 3 poderes da República.

———
José Renato Nalini, dire-
tor-geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras



TRIBUTOS
Falou em reforma, os olhos

dos parlamentares brilham. To-
dos querem, e sabem que a soci-
edade pede. Mas, na hora do
vamos ver, as dificuldades são
imensas.  Recentemente tivemos
a Trabalhista e a da Previdência,
e agora, chegou a vez da Tribu-
tária. O ex-ministro (de Bolso-
naro) Paulo Guedes falava em
caminhos tortuosos para apro-
vação, já Fernando Haddad,
atual ministro da Fazenda, con-
corda com a complexidade, mas
aposta na unanimidade quanto
a necessidade de se ter novas leis

que beneficiem os pobres e dimi-
nua a carga fiscal. Economistas
dizem que o foco é a tributação
do consumo e não dá mais para
esperar. Do jeito que está, ficou
inviável: é uma opinião pratica-
mente igual dos especialistas.

PONTO FINAL
Neste sábado (4), a partir

das 11 horas, contra o Novo-
rizontino, acreditamos que o
XV terá a  sua derradeira
chance de iniciar a recupera-
ção no campeonato (A-2). Do
contrário, os planos (ou prio-
ridades) terão que ser revistos.

A8
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 21, a segunda-feira, 23 de março de 2020A8

A Tribuna Piracicabana
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Piracicaba receberá R$ 188,7 mil
para ações do Saúde na Escola
Secretários e dirigente de Ensino assinaram nesta quinta-feira,
2, o aceite para a realização do PSE pelo biênio 2023/2024

Piracicaba é a 4ª cidade do
Estado de São Paulo que recebe-
rá a maior quantia de recursos
provenientes do Programa Saú-
de na Escola (PSE) do Governo
Federal. O município será con-
templado com R$ 188,7 mil que
serão alocados em ações e melho-
rias nos serviços de Saúde na Es-
cola. A conquista é fruto do tra-
balho realizado em parceria en-
tre as secretarias municipais de
Educação e Saúde e da Diretoria
de Ensino da Região de Piracicaba.

Em reunião na sede da Se-
cretaria Municipal de Educação,
na manhã desta quinta-feira,
02/02, foi assinada pelo secre-
tário da pasta, Bruno Roza, pelo
subsecretário Municipal de
Saúde, Augusto Muzilli Jr., e
pelo dirigente da Diretoria de
Ensino da Região de Piracica-
ba, Fábio Augusto Negreiros, a
adesão ao novo Ciclo do Progra-
ma Saúde na Escola (PSE).

Em reunião, secretários e dirigentes assinam a adesão
ao novo Ciclo do Programa Saúde na Escola (PSE)

Fábio Lisboa/ SME

Para o biênio 2023/2024, o
município pactuou ações a serem
desenvolvidas em 88 escolas
municipais e 15 escolas estadu-
ais com a participação de 71 equi-
pes de saúde da atenção básica.
As ações propostas para o PSE
serão desenvolvidas mediante
planejamento intersetorial.

O PSE é um compromisso
firmado com os Ministérios da
Saúde e da Educação que pre-
coniza o desenvolvimento de
ações de saúde com educandos
mediante práticas de promoção
da saúde, prevenção de doen-
ças e acompanhamento das
condições clínicas dos educan-
dos. Tem como estratégia a ar-
ticulação entre as equipes de
saúde e as escolas do território.

Na reunião, que contou com
representantes dos setores das
secretarias de Educação, Saúde
e Diretoria de Ensino da Região
de Piracicaba, foram escolhidos

representantes que irão compor
a frente de trabalho pelo progra-
ma nos próximos dois anos.

O PSE visa à integração e ar-
ticulação permanente da educa-
ção e da saúde, proporcionando

melhoria da qualidade de vida da
população. As escolas informa-
ram a equipe de saúde sobre as
ações realizadas pelos profissio-
nais da educação para que o re-
gistro possa ser feito no sistema.

Ainda quando criança, olha-
va a imensidão da Existên-
 cia, recordava as históri-

as do passado e tudo o que pas-
sou e pelo futuro, ainda não
muito distante, que revelava aos
olhos surpresos, nada menos que
novas galáxias nas extensões re-
motas do espaço exterior da men-
te. O presente da presença. Todo
crescimento atinge a periferia de
cada um, e está se expandindo
gradativamente. Se a mente é
mortal, a consciência é ajustador
residente infinito, meditação de-
votada, frequência do coração
que pulsa com os nossos seme-
lhantes. Toda paternidade Divi-
na é Deus, graciosamente, ver-
dade consequente, irmandade
dos homens. E se o homem é vos-
so irmão, sendo da vossa pró-
pria família, não só amareis pela
afeição familiar, mas também
servireis a ele como serviríeis a
vós próprios. Todos temos o dom
original de adaptação a todo or-
ganismo vivo, seja de ordem
material ou espiritual, pois, Jesus
Cristo nos ensinou, o desejo insa-
ciável de alcançar a perfeição,
sempre crescente no caminho
do poder milagroso de alcan-
çar riquezas infinitas. Seja Luz.

Amados e queridos leitores.
Emocionalmente, estamos expe-
rimentando a oportunidade de
Deus, como revisão existencial.
Atente-se aos padrões repetiti-
vos, pois eles estão chegando,
dentro de nossas memórias e até
mesmo no físico para que possa-
mos reconciliar e liberar das
amarras do passado. Vivemos
reencontros e encontros dentro
de outras realidades, acordan-

Conhecer a si mesmo é o
início de sua Sabedoria

do novamente em cada lição que,
precisamos aprender. Conheça o
seu coração herói, aprenda mui-
tas canções do espirito humano
pela conexão com a espirituali-
dade. Entenda que esse é o nos-
so mundo e o que é demais, não
é o bastante. Pare de comparar,
pois cada um está em sua pró-
pria vibração pelo pensar-sentir-
agir. Viver cada existência é que-
rer o encontro consigo mesmo.
A vida não cessa, assim como um
Sonho bom. Não se esqueça da
riqueza que possui. Quem guar-
da mágoas só perde espaço in-
terno. É por isso que o peito fica
muitas vezes tão apertado. Acei-
te a responsabilidade por sua
vida. Você deve saber que é você
quem o levará aonde você quer
ir, ninguém mais o levará. A pior
prisão é a da própria mente. Apro-
veite cada segundo de sua Exis-
tência, pois tudo é como uma ne-
blina, quando nos damos conta,
tudo já passou. Nunca se torne
igual a quem te feriu. Seja o pre-
sente da presença e toque estrelas
com as mãos. Ouça a voz e o som
do seu coração que tanto lhe diz,
vai, aprenda a voar. Faz de conta
que ainda é cedo e ouça a voz e o
som do coração. E assim, Sêneca
disse "A vida não é breve. Ela é
suficiente. Nós é que perdemos
tempo com coisas inúteis". Agora
é o momento de deixar ir tudo o
que impede de ser quem real-
mente és. Deixe sua Alma bri-
lhar, sua Luz é necessária e você
é muito amado por Deus. Seja
Luz. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Alcoolismo (I) - História

Registros arqueológicos in-
dicam o consumo de ál-
 cool pelo ser humano há

aproximadamente 8.000 anos. A
cerveja e o vinho, como sabemos,
passam pela fermentação. Foi só
na Idade Média que os árabes
desenvolveram o processo de
destilação, e esses passaram a ser
usados para alívio da dor. A pa-
lavra Whisky (do gálico 'usque-
baugh') significa 'água da vida'.

Com o advento da Revolu-
ção Industrial o álcool passa a
ser produzido em larga escala, e
começam a surgir problemas de
trabalho decorrentes de seu uso
e abuso chamando a atenção de
estudiosos. Em 1953 o Expert
Comittee on Alcohol categoriza o
álcool como droga intermediária
(entre as causadoras de depen-
dência e as formadoras de hábi-
to), mas é em 1967 que a OMS

Acho que assusto os
homens nos primeiros con-
tatos do site que sou ca-
dastrada, pois, sou mui-
to sincera e franca. Devo
falar tudo que sou e espe-
ro de um relacionamento
nos primeiros contatos?

Acho até impossível que
consiga falar tudo o que espe-
ra em alguns contatos, mas to-
mando sua fala como repre-
sentativa de uma apresenta-
ção, a sinceridade sempre é
bem-vinda, ainda mais se quer
atrair pessoas com determina-
do perfil, o que ajuda a excluir
quem não se encaixe nele.

Porém a questão soa mais
como uma queixa à falta de sin-
ceridade das pessoas, segundo
seu ponto de vista. É fato que em
relações virtuais as máscaras fi-

incorpora o alcoolismo ao CID-8
(Classificação Estatística Inter-
nacional de Doenças na 8ª Con-
ferência Mundial de Saúde).

Com esse rápido histórico
temos o pano de fundo para se
pensar o álcool como droga po-
tencialmente destrutiva. As
datas e decisões demonstram
sua gradual categorização
como droga pelo surgimento
dos problemas no trabalho.

Hoje ele é veiculado na mí-
dia sem grandes problemas. Iro-
nicamente, eventos esportivos
são patrocinados por empresas
de bebidas alcoólicas (patrocíni-
os só possível às grandes corpo-
rações). Sendo uma droga lícita,
a dificuldade em se combatê-la é
maior e a recuperação do depen-
dente também fica dificultada.

Fonte: www.alcoolismo.com.br

INTERATIVO

Para atrair mais borboletas para as cidades, é
importante aumentar a diversidade de flores nativas,
como o cambará e o assa-peixe, e arborizar as ruas e
parques com espécies nativas, como o manacá-da-

serra, o abacateiro, a bananeira e a palmeira,
alimentos naturais das borboletas.
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Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

quem mais fáceis de serem apre-
sentadas como 'verdades'.

Há, no entanto uma suti-
leza na questão: o que você
chama de sinceridade e fran-
queza? 'O homem é um animal
político', já disse Sócrates. Não
é possível dizer a verdade toda,
não por falsidade, mas porque
ela não está com qualquer pes-
soa. Acreditar que se tem sua
posse é um tanto ousado.

A verdade de cada pessoa
contém sua subjetividade, sua
singularidade, aquilo que a di-
ferencia das demais. Logo não
é absoluta como faz parecer.
Será que não está havendo cer-
to narcisismo de sua parte?

Outra coisa a se conside-
rar é que se está no site, faça
que esses elementos apareçam
em seu perfil. Isso já filtra bem
as pessoas e foca seu objetivo.

Embriologia
Douglas A. Ferraz

de Campos Filho

A asa de uma ave,
a nadadeira an-
 terior de um

golfinho e o braço de um
homem, ainda que mui-
to diferentes, possuem
estrutura óssea e muscu-
lar bastante parecidas.

A semelhança pode ser expli-
cada admitindo-se que esses se-
res tiveram ancestrais em comum,
dos quais herdaram um plano
básico de estrutura corporal.

O parentesco evolutivo entre
as aves e os mamíferos, por exem-
plo, também permite explicar as
semelhanças entre os órgãos in-
ternos desses animais. O coração
e o sistema circulatório e nervo-
so, entre outros, são constituídos
pelas mesmas partes básicas.

As semelhanças entre os em-
briões de determinados grupos de
animais são ainda maiores do que
as semelhanças encontradas nas
formas adultas. Por exemplo, é di-
fícil distinguir embriões jovens de
peixes, sapos, tartarugas, pássaros
e seres humanos, todos pertencen-
tes ao grupo dos vertebrados.

Essa semelhança pode ser
explicada se levarmos em conta
que durante o processo embrio-
nário é esboçado o plano estru-
tural básico do corpo, que to-

dos eles herdaram de
um ancestral comum.

Certos órgãos ou
estruturas se desen-
volvem de modo mui-
to semelhante nos em-
briões de todos os
vertebrados. São os
órgãos homólogos.
Apesar de terem a
mesma origem embri-

onária, os órgãos homólogos po-
dem ter funções diferentes, como
é o caso do braço humano e da
asa de uma ave, por exemplo.

Se dois órgãos ou estruturas
desempenham a mesma função,
mas têm origem embrionária di-
ferente, são chamados análogos.
As asas de aves e de insetos, por
exemplo, são estruturas análo-
gas: ambas servem para voar,
porém suas origens embrionári-
as são totalmente distintas... quan-
do perguntaram para Einstein se
ele era a pessoa mais inteligente
que nasceu no planeta terra... ele
respondeu: perguntem para o Tes-
la... então perguntaram, e ele
respondeu, para mim foi Darwin!

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

PPPPPara o Tara o Tara o Tara o Tara o Tesla,esla,esla,esla,esla,
o gênioo gênioo gênioo gênioo gênio
foi Darwin!foi Darwin!foi Darwin!foi Darwin!foi Darwin!

Arquivo

Foto da primeira metade do
século passado, mostrando
a Optica Gatti, local onde
esta tradicional loja funcio-
nou até anos atrás. A foto foi
tirada a partir de onde se
encontra hoje o Torra Torra,
contemplando boa parte da
rua Governador Pedro de
Toledo, esquina com a rua

OPTICA GATTI
Moraes Barros.  A rua do
Commércio, depois rua João
Pessoa e hoje rua Governa-
dor Pedro de Toledo foi o
primeiro corredor comercial
da cidade, mantendo ainda
hoje esta fama, possuindo
lojas comerciais do seu iní-
cio até o seu final. Foto do
IHGP. (Edson Rontani Júnior)

O Barracão 17, do Parque do
Engenho Central, abriga neste
domingo, 5, às 9h, a Celebração
em Homenagem à Iyemonjá, em
alusão ao Dia de Iemanjá (come-
morado há 100 anos todo dia 2/
02), com palestra Crença, Cultu-
ra e Tradição da Religião Yorù-
bá. ministrada pelo babalawô Fa-
bowalê Àdunlayé. A entrada é
gratuita e o evento deste ano será
realizado pela Casa Inzo Yiá Ma-
tuê, com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) e do CDCPN (Centro de
Documentação, Cultura e Política
Negra) e Conepir (Conselho da Co-
munidade Negra de Piracicaba).

O nome da orixá Iyemonjá,
que se lê Yéyé omo ejá, significa
Mãe cujos filhos são peixes. É
uma divindade feminina da fer-
tilidade para religiões de matri-
zes africanas, originalmente as-
sociada aos rios e desemboca-
duras. Como ressalta o babala-
wô Fabowalê, Iemanjá é a “gran-
de mãe, mãe zelosa, que sempre
dá colo”. No evento deste do-
mingo, no Engenho Central, o
babalawô Fabowalê celebrará Ie-
manjá, seguindo o rito de IFÁ.
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Celebração em homenagem a
Iemanjá acontece domingo, 5

Divulgação

Babalawô Fabowalê celebrará
Iemanjá, seguindo o rito de IFÁ

Ao término da palestra, o
público será convidado pelo ba-
balawô Fabowalê a caminhar
sentido passarela Pênsil até a
beira do rio Piracicaba para depo-
sitar oferenda a Yemanjá. Segun-
do a Casa Inzo Yiá Mutuê, serão
ofertados grãos e flores que não
agridem a água e seu entorno.
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Na primeira reunião do ano,
Câmara define comissões
São nove comissões permanentes, que têm a atribuição de
examinar as matérias em tramitação na Casa e emitir pareceres

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

EsPCEx recebe
votos pelos 82 anos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba retomou, nesta quinta-feira
(2), as atividades legislativas, após
o recesso parlamentar, com a reali-
zação da 1ª Reunião Ordinária de
2023. Sob o comando da nova
Mesa Diretora da Casa, presidida
pelo vereador Wagner de Oliveira,
o Wagnão (Cidadania), eleito em
15 de dezembro de 2022, foram
definidas as composições das
nove comissões permanentes que
atuarão no biênio 2023-2024.

A definição ocorreu em reu-
nião entre os vereadores, na Sala
da Presidência, durante o período
de suspensão da reunião ordiná-
ria, após a deliberação das maté-
rias que estavam na Pauta da Or-
dem do Dia. Conforme previsto
no Regimento Interno da Casa,
as nomeações dos membros das
comissões obedecem a represen-
tação proporcional partidária.

As comissões são órgãos da
Câmara compostos de vereadores,
com a finalidade de examinar ma-
térias em tramitação na Casa, emi-
tir pareceres, realizar estudos e
investigar fatos de interesse pú-
blico. As competências das comis-
sões estão definidas nos artigos
58, 59, 60, 61, 62, 63, 63A e 63B do
Regimento Interno da Câmara.

ORDEM DO DIA – Das três
proposituras que estavam na Pau-
ta da Ordem do Dia da 1ª Reunião
Ordinária, o projeto de resolução
14/2022, que institui a coleta digi-
tal de assinaturas para propositu-
ras de iniciativa popular, foi adia-
do por cinco reuniões, após longa
discussão entre os vereadores; o
projeto de decreto legislativo 63/
2022, de autoria do vereador Jo-
sef Borges (Solidariedade), que

CLJR (COMISSÃO DE LEGISLAÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO)
Presidente: Acácio Godoy (PP)
Relator: Thiago Ribeiro (PSC)
Membro: Paulo Camolesi (PDT)

COMISSÃO DE FINANÇAS E ORÇAMENTO
Presidente: André Bandeira (PSDB)
Relator: Gilmar Rotta (PP)
Membro: Paulo Campos (Podemos)

COMISSÃO DE OBRAS, SERVIÇOS PÚBLICOS E ATIVIDADES PRIVADAS
Presidente: Valdir Vieira Marques, Paraná (Cidadania)
Relator: Anilton Rissato (Republicanos)
Membro: Wagner de Oliveira, Wagnão (Cidadania)

COMISSÃO DE EDUCAÇÃO, ESPORTES, CULTURA, CIÊNCIA E TECNOLOGIA
Presidente: Rai de Almeida (PT)
Relatora: Ana Pavão (PL)
Membro: Fabricio Polezi (Patriota)

COMISSÃO DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL
Presidente: Sílvia Morales, do Mandato Coletivo “A cidade é sua” (PV)
Relator: Laércio Trervisan Jr. (PL)
Membro: Zezinho Pereira (União Brasil)

COMISSÃO DE SAÚDE E PROMOÇÃO SOCIAL
Presidente: Cássio Luiz Barbosa, o “FalaPira” (PL)
Relator: Pedro Kawai (PSDB)
Membro: Ary Pedroso (Solidariedade)

COMISSÃO DE DEFESA DOS DIREITOS HUMANOS E CIDADANIA
Presidente: Paulo Camolesi (PDT)
Relator: Relinho de Rezende (PSDB)
Membro: Paulo Henrique (Republicanos)

COMISSÃO DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, ABASTECIMENTO E DESENVOLVIMENTO RURAL
Presidente: Josef Borges (Solidariedade)
Relator: Gilmar Rotta (PP)
Membro: Fabricio Polezi (Patriota)

COMISSÃO DE ÉTICA E DECORO PARLAMENTAR
Presidente: Ana Pavão (PL)
Relator: Gustavo Pompeo (Avante)
Membro: Alessandra Bellucci (Republicanos)

COMISSÕES PERMANENTES

institui na Câmara Municipal de
Piracicaba, reunião solene em co-
memoração ao “Dia de Doar”, re-
cebeu substitutivo e saiu da pau-

ta; já o projeto de lei 191/202, de
autoria do vereador Zezinho Pe-
reira (União Brasil), que denomi-
na “Praça Dr. Deives Dias de Oli-

veira”, o Sistema de Lazer II do
loteamento Chácara São José,
no bairro Chácara Nazaré, foi
aprovado por unanimidade.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) entregou, nesta quinta-
feira (2), no hall do Salão Nobre,
o voto de congratulações à EsP-
CEx (Escola Preparatória de Ca-
detes do Exército) pelos 82 anos
de fundação. A homenagem foi
aprovada pelo plenário da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, atra-
vés do requerimento 717/2022,
de autoria do parlamentar. O co-
mandante da EsPCEx, coronel
Marcus Augusto Bastos Neuvald,
recebeu a honraria. Também par-
ticiparam da solenidade os verea-
dores Cássio Luiz Barbosa, o “Fa-
laPira” (PL), Acácio Godoy (PP),
Fabrício Polezi (Patriota) e Ana
Pavão (PL), além do deputado es-
tadual Alex de Madureira (PL).

A EsPCEx é o estabelecimento
de ensino de nível Superior do Exér-
cito Brasileiro, responsável pelo iní-
cio do Curso de Formação e Gra-
duação de Oficiais de Carreira da
Linha de Ensino Militar Bélico. A
criação da escola ocorreu em 17 de
setembro de 1940, através do De-
creto-Lei nº 2584. Em 1959, a
unidade foi transferida para a
sede definitiva, em Campinas, na
região da Fazenda Chapadão.

A EsPCEx possui uma área
construída de aproximadamente
555 mil m². O projeto é do arqui-
teto Ernani Do Val Penteado e o
prédio foi inspirado na arquitetu-
ra colonial espanhola. A estrutu-
ra é composta de alojamentos, re-
feitórios, salas de aula, laborató-
rios, espaço cultural, biblioteca,
auditório, seção de saúde, capela
e uma extensa área desportiva
constituída por ginásios, quadras

Assessoria Parlamentar

Trevisan entregou homenagem aos representantes da instituição

poliesportivas campo de futebol,
parque aquático, pista de atletis-
mo e pista de pentatlo militar.

Os alunos da EsPCEx são se-
lecionados por meio de concurso
público nacional, cujo número tem
passado dos 40 mil candidatos.
Em 2017, pela primeira vez na his-
tória, a EsPCEx matriculou mu-
lheres. Ao concluir o ano letivo,
com aproveitamento, o aluno está
apto a seguir para a Academia Mi-
litar das Agulhas Negras (Aman),
sediada em Resende, Rio de Janei-
ro, dando continuidade à sua for-
mação, por mais quatro anos.

O comandante da academia,
coronel Neuvald, destacou a am-
pla concorrência por uma vaga na
escola que, no ano passado, bateu
recorde de inscritos, com 44 mil
candidatos para 400 vagas para o
segmento masculino e 40 para o
feminino. “Isso nos assegura uma
qualidade intelectual muito gran-
de para esta fase inicial para a for-
mação dos futuros oficiais. Inicia-
mos essa formação do oficial com
instruções militares e ensino aca-
dêmico, de forma a fazer um bom
alicerce para o prosseguimento
da carreira militar”, afirmou.

O vereador Trevisan citou
personalidades de Piracicaba que
hoje são oficiais de destaque no
Exército. “É importante esse re-
conhecimento, essa valorização
pela formação dos cadetes que
vão se tornar oficiais com res-
ponsabilidades no país todo”, ava-
liou. “A segurança pública é uma
das que mais tem que ser valori-
zada, por fazer a segurança não
só do cidadão, mas do Brasil”.

ECAECAECAECAECA

Vereador aponta necessidade
de mais conselhos tutelares

Assessoria Parlamentar

Anilton Rissato se reuniu com conselheiros na última terça (31)

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) visitou, terça-feira (31),
a sede do Conselho Tutelar II e
participou de reunião com os con-
selheiros do Conselho Tutelar I e
Conselho Tutelar II. O Conselho
Tutelar foi criado no ano de 1990,
com a publicação do Estatuto da
Criança e do Adolescente (ECA).
É um órgão permanente, autôno-
mo, não jurisdicional, encarrega-
do pela sociedade de zelar pelo
cumprimento dos direitos da cri-
ança e do adolescente (Art. 131).

Atuam toda vez que os direi-
tos das crianças e dos adolescentes
são ameaçados ou violados, omis-
são ou falta da sociedade, do Esta-
do, dos pais ou dos responsáveis.

“O objetivo do encontro no
Conselho Tutelar II em nossa
cidade foi para conversar com
os conselheiros e entender as
dificuldades do dia a dia e as-
sim, de certa forma, ajudar
como parlamentar juntamen-

te com a Câmara Municipal”,
destacou Anilton Rissato.

“Levarei demandas até o
presidente da Câmara, Sr. Wag-
ner Oliveira (Cidadania), para
darmos início a um diálogo,
juntamente com a prefeitura e
demais órgãos responsáveis.
Existe a necessidade de mais 2
conselhos, sendo que cada con-
selho é para cada 100 mil habi-
tantes”, finalizou o parlamentar.

Em Piracicaba existem duas
unidades de Conselho Tutelar li-
gadas administrativamente à
SMADS. O horário de atendi-
mento é de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. Seguem ende-
reços: - Conselhor Tutelar I - Rua
José Ferraz de Carvalho, 320 -
Centro; e Conselho Tutelar II -
Av. Dr. João Teodoro, 360, na
Vila Rezende. No período notur-
no, aos sábados, domingos e fe-
riados, o atendimento acontece
por meio do Plantão Policial.
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Simap realiza formação com EE Pedro de Mello
A Secretaria de Infraestrutu-

ra e Meio Ambiente (Simap) reali-
zou na última segunda-feira, 30,
no Horto de Tupi, mais um proces-
so formativo dentro do programa
PJ Tupi: educação ambiental e in-
tegral, com a Escola Estadual Pe-
dro de Mello. A ação é desenvolvi-
da em parceria com o Instituto de
Pesquisas Ambientais (IPA), a
Fundação Florestal (FF) e o La-
boratório de Educação e Política
Ambiental – Oca/Esalq/USP.

Dando continuidade a uma
parceria que ocorre desde 2019 com
a escola, toda a equipe pedagógica,
incluindo gestores, foi recebida no
Centro de Visitantes do Horto, no
qual foi desenvolvida uma dinâmi-
ca para dialogar sobre as intenções
para o ano e o papel da educação
ambiental nesse contexto. Em segui-
da, foi realizada uma atividade lú-
dico educativa na qual os partici-
pantes puderam caminhar pela uni-
dade, aprender mais sobre ela e seu
potencial educativo, e conversar so-
bre os cinco pilares da educação
ambiental propostos pela Oca/Esalq:
identidade, comunidade, diálogo,
potência de ação e felicidade.

Após a dinâmica, os educado-

res, em grupos, puderam aprofun-
dar seus conhecimentos sobre os
cinco pilares por meio da discus-
são de trechos de um artigo cien-
tífico sobre o tema, relacionando-
o com a realidade da escola.

Na parte da tarde, o traba-
lho foi na escola e, com base nas
discussões da manhã, os profes-
sores começaram a construção
das ementas das disciplinas ele-
tivas deste ano, com o auxílio dos
parceiros. As eletivas vão abor-
dar o ecoturismo, as culturas
afro e indígena, a reutilização de
materiais, a relação entre o meio
ambiente e a saúde, a potenciali-
dade da semente, o corpo como
mediação do ser humano com o
mundo, a história da escola, do
Horto e de Tupi, a investigação so-
bre problemas ambientais locais, e
a relação entre as questões socio-
ambientais e a qualidade de vida.

A especialista ambiental do
IPA, Maria Luísa Bonazzi Palmie-
ri, falou dessa construção conjun-
ta. “É uma grande satisfação po-
der participar da construção des-
ses processos educativos, no qual
buscamos utilizar o conhecimento
científico para aprimorar a reali-

dade escolar e ressignificá-lo a par-
tir dessa aproximação, em uma via
de mão dupla. Foi possível obser-
var que as discussões serviram de
base para os professores construí-
rem propostas de disciplinas eleti-
vas socioambientais com grande
potencial educativo, destacou.

A professora de Arte, Prota-
gonismo Juvenil e Orientação de
Estudos Raimunda Ferreira Bon-

fati comentou sobre sua participa-
ção no encontro. “Me fez recons-
truir valores sobre como abordar
uma educação ambiental com nos-
sos alunos, levando os pilares da
educação ambiental propostos,
agregando valores éticos e de como
se colocar no lugar do outro, valo-
rizar o ser humano como um todo
e, o mais importante, zelar pela
nossa mãe terra”, completou.

Processo formativo foi realizado com equipe
pedagógica da Escola Estadual Pedro de Mello

Divulgação

A Guarda Civil de Piracicaba
realizou na tarde de quinta-feira,
2, a primeira prisão de um agres-
sor por meio do Botão SOS Mu-
lher Piracicaba, botão de emergên-
cia em forma de aplicativo lança-
do na terça-feira, 31, para que
mulheres vítimas de violência do-
méstica que possuem medida pro-
tetiva possam acionar a corpora-
ção de forma rápida e prática.

A equipe da viatura 97 da
Patrulha Maria da Penha se des-
locou para o endereço da vítima
após ser acionada pela Central
de Operações da Guarda por um
descumprimento de medida pro-
tetiva. Ao chegar lá, encontrou a
vítima, que tem medida proteti-

SOS MSOS MSOS MSOS MSOS MULHERULHERULHERULHERULHER

GC realiza primeira prisão em flagrante pelo aplicativo
va e é acompanhada pela patru-
lha. Ela contou que estava em
frente de casa e viu o agressor
vindo em direção. Ela entrou ra-
pidamente na residência e acionou
o SOS, enquanto o homem profe-
ria ameaças de morte em frente a
sua casa. O homem fugiu. A víti-
ma relatou ainda que na noite de
ontem, ele também havia des-
cumprido a medida protetiva.

A equipe da Patrulha Maria
da Penha, formada pelos GCs Shei-
la e W. Oliveira, conduziu a vítima
para a Delegacia de Defesa da
Mulher para elaboração de Bole-
tim de Ocorrência e se deslocou
para a Rua do Porto. O agressor
foi encontrado e, ao ser abordado,

pulou no rio para tentar figir. Ele
foi resgatado e levado para a DDM,
onde a prisão em flagrante por des-
cumprimento de medida e ameaça
foi ratificada e ele ficou recolhido à
disposição da Justiça. A ocorrên-
cia contou com apoio das viaturas
ROMO 01, 86-C, 78C Canil -88C

O SOS Mulher Piracicaba é
destinado a todas as mulheres
que têm medida protetiva e tam-
bém àquelas que acabaram de la-
vrar boletim de ocorrência e so-
licitaram medida protetiva, de
forma emergencial. O aplicativo
está disponível na Play Store.
Após a instalação e realização do
cadastro, ele precisará ser vali-
dado pela equipe da Patrulha. O

botão fica vinculado a um CPF e
só pode ser instalado em um apa-
relho celular. Apenas as pessoas
detentoras de medida poderão
ter o aplicativo instalado para
pedido de socorro. A menos que
a medida contemple filhos ou
outras pessoas, estas poderão ter
acesso, mas pelo seu próprio ca-
dastro vinculado ao seu CPF.

Para acionar o botão SOS
Mulher Piracicaba, a mulher
deve pressionar por três segun-
dos o logotipo da ferramenta no
celular. Assim, um sinal é emiti-
do para a Central de Operações
da Guarda Civil, que terá em
mãos os dados cadastrais da víti-
ma e a localização em tempo real.
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Bebel cobra audiência com secretário
Deputada pede mesa de negociação permanente em torno dos direitos e reivindicações da categoria
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Ao secretário da Semozel,
vereador reforça demandas

Assessoria Parlamentar

Manutenção de estradas, pavimentação asfáltica e
iluminação são pautadas durante reunião com secretário

O vereador Gilmar Rotta
(PP) tem trabalhado constante-
mente em busca de melhorias
nas estradas de Piracicaba, por
isso, reuniu-se nesta quinta-fei-
ra (2) com Paulo Sérgio Ferreira
da Silva, titular da Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria
(Semozel), com a finalidade de
reforçar demandas anteriormen-
te encaminhadas por ofício.

Uma das solicitações é a ma-
nutenção das estradas da zona
rural com maior precariedade.
Bairros como Nova Suíça, Pau
d’Alhinho, Água Branca estão
com muitos buracos e valetas, o
que dificulta o trânsito desses lo-
cais e já ocasionou danos materi-
ais a motoristas e moradores.

Ele abordou também deman-
da de pavimentação asfáltica nas
ruas Rosa Francelina de Abreu, no

bairro Anhumas, Luiz Bergamas-
co, no bairro Chácara São Jorge, e
Miguel de Cillo, no bairro Santa
Teresinha. Essa já é uma luta de
tempos do parlamentar, que foi
atrás de recurso parlamentar vi-
sando a execução das obras.

Durante a reunião, foi discu-
tido sobre melhoria na iluminação
na rodovia Samuel de Castro Neves,
no bairro Pau d’Alho, para trazer
mais segurança aos motoristas e
também para os moradores, que têm
sofrido furtos em suas residências.

A zona urbana também esteve
em pauta e duas solicitações foram
relembradas e cobradas por Rotta:
a colocação de lombadas nas ave-
nidas São Paulo e Bairro Verde.

Uma das preocupações do
parlamentar é sobre a pedreira do
Bongue, devido aos deslizamentos
e quedas de blocos de pedras.

Divulgação

Deputada Professora Bebel ao cobrar a audiência com o secretário
disse esperar um encontro com o governador Tarcísio Freitas

Nesta semana, na retomada
dos trabalhos na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo
(Alesp), a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que também é
presidenta da Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
de Ensino no Estado de São Paulo)
cobrou o agendamento de audiên-
cia com o secretário estadual da
Educação, Renato Feder, para dis-
cutir o magistério Paulista. Da tri-
buna da Alesp, a deputada cobrou
que o secretário receba a Apeoesp,
que representa os professores da
rede estadual de Ensino, para dia-
logar sobre a necessária correção dos
erros, distorções e injustiças come-
tidos no processo de atribuição de
classes e aulas prejudicando milha-
res de professores e professoras,
além de estabelecer uma mesa de
negociação focada nas necessida-
des da categoria. “Espero que o
governador Tarcísio de Freitas
também nos receba, porque o
diálogo tem que prevalecer”, falou.

Bebel ressaltou que um dos
principais problemas que tornou
a atribuição absolutamente in-
justa foi a imposição do artigo
80 da Lei Complementar 1374,
que estabeleceu a maior jornada
de trabalho como fator prioritá-
rio para a classificação na esco-
lha das aulas. Com isso, profes-
sores com 10 ou 20 anos de ser-
viço e experiência e jornadas
menores foram preteridos em re-
lação a professores muito mais
recentes na rede de ensino, mas
que optaram por maiores jorna-
das. “Esse dispositivo, evidente-
mente, impacta na qualidade do
ensino, pois a experiência dos
professores é fator fundamental
para que a educação pública seja
cada vez melhor”, defendeu.

Esta foi mais uma ação da
deputada Professora Bebel em
defesa dos professores, uma vez
que somente neste ano, a Apeo-
esp já promoveu pelo menos três
manifestações na Praça da Repú-

blica, em frente à Secretaria Es-
tadual da Educação, cobrando
atribuição de aula justa e trans-
parente, e abertura de negocia-
ção. A última foi na segunda-fei-
ra, 30 de janeiro, quando profes-
sores de diversas regiões do Es-
tado de São Paulo participaram
cobrando reunião com o secretá-
rio estadual da Educação, Rena-
to Feder, e, emergencialmente,
nova atribuição de aulas presen-
cial, justa e democrática, para cor-
rigir erros, distorções e injustiças.

Além disso, a presidenta da
Apeoesp já encaminhou diversas
solicitações de audiência com o
secretário estadual da Educação,
enfatizando os principais pontos
que querem discutir com o gover-
no estadual. É cobrada uma mesa
de negociação permanente em
torno dos direitos e reivindica-
ções da  categoria, bem como de
todo o funcionalismo. “Queremos
assegurar o direito de organiza-
ção e de participação sindical a

toda a nossa categoria, restituin-
do direitos que nos foram tira-
dos, como as faltas abonadas e dis-
pensa de ponto para participação
em atividades sindicais, prática que
foi suprimida pelo ex-governador
João Doria e pelo seu secretário
estadual da Educação, Rossieli So-
ares”, diz a Professora Bebel.

Nesta campanha, a Apeoesp
também reivindica o abono de fal-
tas para professores que participem
de atividades da categoria e a libe-
ração para ida a consultas médi-
cas, assim como quer ainda que o
governo do Estado se comprometa
com o piso nacional da categoria,
incorporando o reajuste ao salário.
Atualmente, o piso salarial profis-
sional nacional dos professores,
que teve reajuste de 14,9%, passou
a ser de R$ 4.420,36. Toda esta
pauta foi definida pelo Conselho
Estadual de Representantes (CER)
da Apeoesp, que se reuniu na últi-
ma segunda-feira, na sede da
Apeoesp, no período da manhã.

A Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) preparou
para fevereiro duas ações da Ope-
ração Vias Seguras no município.
A primeira acontece hoje, às 11h,
nas avenidas Independência e
Saldanha Marinho. A iniciativa
consiste em fiscalizar e orientar
os motoristas em diferentes ruas
e avenidas, com o intuito de cons-
ciencializá-los sobre a importân-
cia do respeito às leis de trânsito
para a segurança dos usuários do
sistema de mobilidade urbana. O
trabalho é realizado por agentes
da Semuttran, em parceria com a
Polícia Militar. A outra ação des-
te mês está marcada para 17/2,
nas avenidas Armando de Salles
Oliveira e Renato Wagner, às 17h.

Durante a execução da Ope-
ração Vias Seguras, agentes e
PMs distribuem folders com di-
cas de comportamento para o trân-
sito seguro, orientam o tráfego e
fiscalizam situações irregulares.

Dados comprovam que os
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Semuttran realiza primeira
operação de fevereiro

acidentes em vias de Piracicaba
estão diminuindo. Conforme a Se-
muttran, 2022 teve o menor nú-
mero total de acidentes registra-
dos, com vítima e sem vítima, des-
de 2019, que teve 1883 acidentes.
Seguidos por 1.674 em 2020, 1745
em 2021 e 1447 em 2022.

ORIENTAÇÕES – Entre as
principais orientações da Semut-
tran para motoristas estão não
usar o celular enquanto dirige,
realizar manutenções periódicas
no veículo e ter cuidado redobra-
do em condições adversas de cli-
ma. Para ciclistas, as dicas são
usar capacete, não trafegar na
contramão e sinalizar aos moto-
ristas. Aos motociclistas cabe,
além de usar capacete e acessóri-
os de segurança, olhar atenta-
mente os cruzamentos e não
avançar o sinal ou aviso de Pare
e deixar os faróis acesos. No
caso dos pedestres, eles devem
sempre usar as faixas de pedes-
tres para atravessar e evitar ca-
minhar olhando para o celular.
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Indicações reúnem demandas do Condomínio Residencial Ipês
Na manhã desta sexta-feira

(3), o vereador Pedro Kawai (PSDB)
apresentou oito indicações ao Exe-
cutivo com o objetivo de atender
demandas dos moradores do
bairro Vila Sônia. As proposições
são fruto da visita que o parla-
mentar fez recentemente à região.

A indicação 712/2023 solici-
tou manutenção asfáltica, reca-
peamento ou operação tapa-bu-
racos na avenida Corcovado, pró-
ximo ao número 3.548, nas proxi-
midades do Condomínio Residen-
cial Ipês, no bairro Jardim Taigua-
ra. No mesmo endereço, a indica-
ção 713/2023 pede corte de mato e
a limpeza da área institucional.

Já na indicação 714/23, Ka-
wai pede a desobstrução de boca
de lobo na avenida Corcovado,
nas proximidades da Escola Mu-
nicipal Professor Doutor Almir de
Souza Maia, no bairro Jardim
Taiguara. “O serviço é urgente
devido à sujeira acumulada e à
proximidade com uma unidade
escolar”, relatou o parlamentar.

Limpeza das guias, sarjetas e
recolhimento do lixo na avenida

Assessoria Parlamentar

Proposituras foram encaminhadas pelo vereador Pedro Kawai

Corcovado, altura do número
4.025, nas proximidades da Escola
Municipal Professor Doutor Almir
de Souza Maia, é solicitada através
da indicação 715/2023. “As guias e
as sarjetas precisam ser limpas
porque estão tomadas pelo ma-
tagal. Da mesma forma, a coleta
irregular de lixo que foi despeja-
da no local”, disse o vereador.

A solicitação para instala-
ção de lombofaixa na rua Cor-
covado, 4005, foi apresentada
na indicação 716/2023. “A me-
dida tem como objetivo inibir o
excesso de velocidade por par-
te dos condutores que trafegam
pelo local e garantir o respeito
às passagens de pedestres, es-
pecialmente dos alunos da Es-
cola Municipal Professor Dou-
tor Almir de Souza Maia”, dis-
se o vereador Pedro Kawai.

A indicação 717/2023 pede a
reconstrução de trecho da calça-
da na avenida Corcovado entre o
Conjunto Residencial Ipês e a Es-
cola Municipal Professor Doutor
Almir de Souza Maia, no bairro
Vila Sônia. O parlamentar justi-

ficou que a área tem muitas pes-
soas passando todos os dias de-
vido à proximidade com a escola
e, por isso, é importante fazer essa
melhoria para evitar acidentes.

A indicação 718/2023 esta-
belece a manutenção dos equi-
pamentos infantis e da acade-
mia do Centro de Lazer Resi-
dencial Ipês. Os brinquedos en-
contram-se danificados, há alta

vegetação e a área do parque
precisa de reposição de areia.

O parlamentar solicita, na in-
dicação 719/2023, que seja fechado
um barracão abandonado no Cen-
tro de Lazer Residencial Ipês. O bar-
racão está sendo usado como escon-
derijo por meliantes e o local tem
sido palco de atividades ilícitas, o
que vem causando insegurança
para os moradores daquela região.
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Adesão digital voltará à pauta em cinco sessões
O projeto de resolução 14/

2022, que institui a coleta digi-
tal de assinaturas para proposi-
turas de iniciativa popular em Pi-
racicaba, entrou em discussão,
na 1ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal, nesta quinta-
feira (2), mas não chegou a ser
votado. O debate marcou a reto-
mada dos trabalhos legislativos
após o recesso parlamentar, mas
a maioria do plenário optou pelo
adiamento da matéria por cinco
sessões. A propositura, que alte-

ra o Regimento Interno da Casa
e regulamenta os artigos 13 e 14
da LOM (Lei Orgânica do Muni-
cípio), é de autoria dos verea-
dores Sílvia Morales, do Man-
dato Coletivo “A cidade é sua”
(PV), André Bandeira (PSDB) e
Gustavo Pompeo (Avante).

O objetivo é regulamentar a
apresentação dos projetos de ini-
ciativa popular, que estão previs-
tos na LOM, com a condição de
serem apresentados na Casa para
serem votados em plenário medi-

ante a coleta das assinaturas de 5%
do eleitorado do município para
projetos de lei e projetos de emenda
à LOM e 3% para projetos de reso-
lução ou de decreto legislativo.

Na justificativa, os autores
alegaram que há dificuldade
para coleta de assinaturas físi-
cas, que necessitam ser acom-
panhadas do número do título
eleitoral dos cidadãos, que não
costumam portar o documento
no dia a dia. Também justifica-
ram que a iniciativa vai garan-

tir acessibilidade audiovisual
dos documentos. O PR prevê que
a adesão às matérias de inicia-
tiva popular se dará por meio
da disponibilização no site da
Câmara. O projeto ainda esta-
belece que as proposituras que
forem arquivadas ou que não
alcançarem o percentual mínimo
de signatários serão incorporadas
ao Portal de Ideias e Sugestões
Legislativas. Se for aprovada, a
Câmara terá prazo de 90 dias
para implementar a medida.

Assessoria Parlamentar Carolina de Camargo

ANHUMAS
Na manhã desta quinta-feira
(2), o vereador Valdir Vieira
Marques (Cidadania), o Pa-
raná, vistoriou o bairro Anhu-
mas a f im de mapear de-
mandas de moradores. En-
tre os pedidos estão a troca
de placa na Unidade Saúde
da Família (USF) do bairro,
pois a mesma encontra-se
danificada e com as letras

apagadas, e a colocação e
assentamento, com máqui-
nas específicas, de casca-
lho em vias do bairro, princi-
palmente nas ruas Joaquim
Leite de Toledo e Natal Desi-
derio. Paraná afirmou ter en-
caminhado ofícios às secre-
tarias municipais responsá-
veis solicitando as melhorias
elencadas pelos moradores.

RECRIANDO SABORES
O Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba (Fussp)
realizou na terça-feira, 31,
mais uma edição da oficina
“ReCriando Sabores”, desta
vez com as crianças atendi-
das no Centro de Convivên-
cia Intergeracional do Jara-
guá, vinculado ao Cesac. O
objetivo da ação foi incentivar
a alimentação saudável por
meio do consumo de alimen-

tos que vêm da terra, priori-
zando, inclusive, opções mais
acessíveis, também como
forma de diminuir o custo das
produções dos pratos e tra-
zer mais nutrientes e vitami-
nas. Todos os pratos foram
produzidos por voluntários;
nesta edição da oficina, as
receitas foram de patês de
berinjela, azeitona preta e ce-
noura e iogurte refrescante.
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Bloco da Salomé abre o Carnaval 2023
Criado em homenagem à ovelha Salomé, grupo desfila em via paralela à avenida Cruzeiro do Sul, com concentração a partir das 15h

O Bloco da Salomé abre hoje,
4, o desfile de rua de blocos car-
navalescos 2023 em Piracicaba,
que tem apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural). A concentração será às
15h, na praça ao final da rua dos
Cravos, no bairro Nova Piracica-
ba, próximo ao número 187, e o
cortejo sai às 16h, em direção à
avenida Cruzeiro do Sul. O desfi-
le é aberto a toda população.

Na concentração, a artista
plástica Tikka Meszaros fará uma
oficina de máscara para crianças.
Já o desfile acontece na alameda
ao lado da avenida Cruzeiro do Sul
e por isso o trânsito na via não será
obstruído. O bloco segue atrás de

um trio elétrico em direção à ram-
pa da avenida, na altura do núme-
ro 1.700. O desfile será com músi-
cas carnavalescas e marchinhas.

O Bloco da Salomé, criado em
2016, desfila este ano com o tema
A Casa Caiu, Mas a Mé esta de Pé,
que faz referência, em tom de brin-
cadeira, à demolição da República
Pocilga, onde o bloco foi criado por
um grupo de amigos que eram es-
tudantes da Esalq (Escola Superi-
or de Agricultura Luiz de Queiroz).

Além do desfile, conta um dos
idealizadores, Márcio Eduardo Bis-
calchim, o Chinelo, o Bloco da Sa-
lomé vai arrecadar leite para a Pas-
ca (Pastoral do Serviço da Carida-
de) de Piracicaba. “Pedimos a cola-
boração de quem pretende partici-

par do bloco nesta causa social.
Todos os anos fazemos esta coleta
para doar a uma OSC (Organiza-
ção da Sociedade Civil)”, ele conta
sobre a visão solidária do grupo.

O grupo que deu início ao
Bloco da Salomé é formado por
amigos que se conheceram na Re-
pública Pocilga, onde vivia a ove-
lha Salomé, a mascote do espaço,
que já faleceu. “O bloco foi cres-
cendo com apoio de vizinhos, fa-
miliares, amigos de amigos. O Blo-
co da Salomé existe, em primeiro
lugar, como um evento para cele-
brar a amizade”, destaca outra or-
ganizadora, Luciane Blumer.

Inclusive a data em que o
Bloco da Salomé desfila tem a ver
com a essência de união e amiza-

de dos organizadores e amigos.
“É sempre dois sábados antes do
sábado que antecede a terça-fei-
ra de Carnaval para que pessoas
de fora de Piracicaba possam vir
sem atrapalhar viagens e descan-
so com familiares no período do
Carnaval”, conta Fabrício Baro-
ne, o Véia, outro idealizador.

SERVIÇO
Desfile do Bloco da Salomé.
Hoje, 4, na abertura do Car-
naval 2023 – Roberto Crive-
lari, com concentração às
15h, na rua dos Cravos, 187,
Nova Piracicaba, e cortejo às
16h pela alameda ao lado da
avenida Cruzeiro do Sul. Li-
vre para todos os públicos.

Bloco da Salomé faz carnaval de rua desde 2016

Divulgação
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Vacina Pfizer está disponível
para crianças de 5 a 11 anos

A Secretaria de Saúde de La-
ranjal Paulista recebeu uma
nova remessa de vacinas Pfizer
Pediátricas, para crianças de 5 a
11 anos. As doses, que até então
estavam em falta, são destina-
das à aplicação da segunda dose.
As pessoas que já estão com o
esquema vacinal completo, já to-

maram a primeira e a segunda
dose, e com o intervalo de, pelo
menos, quatro meses da última
aplicação, poderão receber a ter-
ceira a partir de segunda-feira
(6). A imunização ocorre no Posto
de Saúde Central – CSII das 13h
às 19h e nas demais unidades bá-
sicas de saúde das 13 às 16h.

Divulgação

RECAPEAMENTO
Moradores do Residencial
Bela Vista agora contam com
100% das ruas recapeadas.
O trabalho foi desenvolvido a
partir do Programa Asfalto
Novo da Prefeitura de Laran-
jal Paulista que prevê a re-
cuperação asfáltica de todas
as vias do município. Esse
serviço foi possível após a

aquisição da máquina vibro-
acabadora de asfalto. E o tra-
balho continua. Por meio des-
te programa, outros bairros
também serão contempla-
dos, como as ruas das Acáci-
as e das Margaridas, os tre-
chos mais críticos do Jardim
10 de Outubro e em segui-
da o Jardim Joia do Tronco.

“EMPRESA AMIGA”
Na quarta-feira (1º), o verea-
dor Pedro Kawai (PSDB) par-
ticipou de reunião no Conse-
lho Municipal dos Direitos da
Criança e do Adolescente
(CMDCA), onde conversou
com a vice-presidente Aman-
da Bueno, a assessora de
polít icas públicas Larissa
Olivier e a secretária Paula
Cordeiro. Kawai apresentou

o decreto legislativo 51/2022,
que instituiu o selo Empresa
Amiga da Criança e do Ado-
lescente na Câmara. A sole-
nidade de entrega será reali-
zada em abril. “O objetivo da
reunião foi solicitar aos mem-
bros do conselho uma lista
das empresas que atende-
ram os requisitos que a lei
prevê”, disse o vereador.

Divulgação

A pedido de moradores, o ve-
reador Gustavo Pompeo (Avante)
esteve no bairro Mário Dedini,
nesta terça-feira (31), acompanha-
do de Paulo Ferreira da Silva, res-
ponsável pela Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria).

A reclamação é do mato alto
na rua Cândido Portinari e, segun-
do Pompeo, diversos pedidos foram
recebidos em seu gabinete. Agrava
a situação o fato de a região ter uma
escola próxima, um berçário e um
campo de futebol, todos locais com
bastante frequência de pessoas.

Segundo o parlamentar, o
mato alto tem causado diversos
problemas aos moradores, o que
só piorou com o período de chuvas
e que tornou a área ainda mais
propícia a animais peçonhentos.

“Uma área nessas condições,
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Corte de mato é solicitado por vereador
e ainda mais com tantos locais
públicos em sua volta, traz muita
insegurança à comunidade. Co-
bras, escorpiões, lacraias e outros
animais peçonhentos acabam se
proliferando no local com maior
facilidade, e nem preciso dizer que
bem próximo temos um berçário
e qualquer picada em uma des-
sas crianças pode ser fatal. En-
tão, essa visita com o secretário
foi bastante importante aqui hoje”,
declarou Pompeo, na ocasião.

O corte de mato no local es-
tava previsto no cronograma
para o mês de janeiro, mas não
foi realizado até o dia 31. O se-
cretário Paulo, em visita ao local,
constatou todos os problemas le-
vantados. Após o pedido do vere-
ador, colocou a área como priori-
dade na realização do serviço. Pompeo levou secretário da Semozel para acompanhar o problema

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Semutran reforça sinalização horizontal e vertical em 6 vias
A Secretaria Municipal de

Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), refor-
çou entre os dias 26/01 a 02/02,
a sinalização horizontal e verti-
cal em seis vias, sendo duas ave-
nidas e quatro ruas, além de re-
forçar a sinalização no estaciona-
mento da Câmara Municipal. Nes-
ta semana, os trabalhos foram pre-
judicados por conta das chuvas.

A ação faz parte da estra-
tégia da Semuttran que reali-
za sistematicamente uma série
de serviços de revitalização e
reforço de sinalização de trân-
sito horizontal e vertical em
ruas e avenidas da cidade, com
objetivo de garantir mais se-
gurança para pedestres, ciclis-
tas e motoristas no trânsito.

Os serviços também in-

cluem faixa de pedestre, lom-
bada, faixa elevada, eixo de
rua, pare, zebrado, faixa de
canalização e desaceleração,
Linha de Redução de Veloci-
dade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por

refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Ave-
nida Thales Castanho de Andra-
de e Avenida Dois Córregos.
Ruas: Treze de Maio; São José;
Voluntários de Piracicaba e es-
tacionamento da Câmara.
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Moradores
pedem
melhorias
em sistema
de lazer

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) esteve na noite desta
terça-feira (31) no sistema de la-
zer Letícia Helena Sarcedo Tere-
zani, no Loteamento Campos do
Conde, na região do bairro Ce-
cap, para conversar e colher as
demandas dos moradores sobre
melhorias no local. Entre os ser-
viços solicitados estão o corte de
mato, a poda de árvores, a lim-
peza e revitalização da área, a re-
forma do campo de futebol e da
quadra, a instalação de uma
academia ao ar livre e novos
brinquedos para o playground.

O vereador disse que enca-
minhará as demandas ao Exe-
cutivo, e afirmou que reforçará
pedidos já feitos anteriormente,
como o realizado por meio da in-
dicação 3342/21, que solicita a
instalação de iluminação e bebe-
douro no local, e o constante da
indicação 3808/21, que pede que
seja instalado um corrimão na
escadaria lá construída com o
intuito de melhorar a seguran-
ça e passagem dos pedestres.
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FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção -ma io res  i n f o rmações
19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

SRA. MARIA DAS NEVES TEIXEI-
RA DA SILVA faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 67
anos, filha dos finados Sr. Jose
Teixeira dos Santos e da Sra.
Nair Pereira dos Santos, era vi-
úva do Sr. Jose Aparecido da
Silva; deixa os filhos: Elisange-
la de Fatima da Silva; Edilaine
Aparecida da Silva; Luiz Carlos
da Silva, casado com a Sra.
Gislaine de Oliveira e Elaine
Cristina da Silva, casada com o
Sr. Fabricio Americo Goveia.
Deixa netos, bisneta, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h30
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MAURICEIA GOMES DOS
SANTOS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 47 anos,
filha dos finados Sr. Jose Ina-
cio dos Santos e da Sra. Marlu-
ce Gomes da Conceição San-
tos, era casada com o Sr. Rival-
do Messias; deixa os filhos: Bru-
no Henrique Messias; Yara Cris-
tina dos Santos Messias; Gui-
lherme Henrique Messias e
Sofia Vitoria dos Santos Messi-
as. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TERESINHA CONCEIÇÃO
BATISTA MARIA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
76 anos, filha dos finados Sr.
Antonio Batista e da Sra. Anto-
nia Conceição, era casada
com o Sr. Darci José Maria;
deixa os filhos: Edvaldo Faus-
tino Rocha; Aurenice Rocha;
Iraci Rocha; Alaide Conceição
Rocha; Aparecida Rocha e Val-
ter Faustino Rocha, já falecido.
Deixa netos, bisnetos, demais

familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RICARDO ZILIO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 68
anos, filho dos finados Sr. Attilio
Zilio e da Sra. Aparecida Sterdi
Zilio, era casado com a Sra.
Maria Aparecida das Dores de
Oliveira Zilio; deixa os filhos: Er-
nandi Zilio, casado com a Sra.
Patricia Fernanda Nabas F. Zilio
e Fernanda Zilio, casada com o
Sr. Ricardo de Paula Borges.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANGELINA PIRES CARDO-
SO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 86 anos, filha dos
finados Sr. Adão Pires Cardoso
e da Sra. Benedita Dias Cardo-
so; deixa os filhos: Jose Rober-
to Nicolette, casado com a Sra.
Sandra; Leonildo Nicolette, ca-
sado com a Sra. Maria Eloisa e
Maria Luiza Nicolette Alves, ca-
sada com o Sr. Eleseu Augusto
Alves. Deixa sobrinhos, netos,
bisneto, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SONIA MARIA DE SOUZA
MARTINS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 64 anos,
filha do Sr. Itamar Gomes Mar-
tins, já falecido e da Sra. Maria
Jose de Souza Martins; deixa os
filhos: Itamar Gomes Martins
Neto e Josemar de Souza Mar-

tins Costa, casado com a Sra.
Ana Rocha da Silva. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório do Cemitério
Municipal de São Pedro/SP
para o Cemitério Parque São
Pedro na cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULO NOGUEIRA FILHO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 71 anos, filho dos fi-
nados Sr. Paulo Nogueira e
da Sra. Maria Aparecida Antu-
nes Nogueira; deixa os filhos:
Ricardo Talamonte Nogueira
e Paula Talamonte Nogueira.
Deixa neto, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 11h00 do Velório do
Cemitério São Judas Tadeu
na cidade de Guarulhos/SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. AGOSTINHA DE FATIMA
CASARIN TUROLLA faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 68
anos, filha dos finados Sr. He-
lio Casarin e da Sra. Adelia Go-
zzo Casarin, era casada com o
Sr. Jose Luis Turolla; deixa os
filhos; Cesar Augusto Casarin
Turolla, casado com a Sra. Mar-
cela Diniz Almeida e Felipe Ca-
sarin Turolla. Deixa neta, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 16h00
do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba, sala “Safira”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA BERNARDETE CAR-
DOSO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 74 anos, filha dos
finados Sr. Manoel Pinto e da
Sra. Francisca de Azevedo, era
casada com o Sr. Jose Carlos
Cardoso; deixa os filhos: João

Paulo Cardoso, casado com a
Sra. Simone Maestro Cardoso
e Luciana Aparecida Cardoso
Noguerol, casada com o Sr. Ad-
jan Noguerol. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 09h30
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELIANA PUGA FERREIRA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 53 anos, filha dos fina-
dos Sr. Luiz Puga e da Sra. Ire-
ne Bernardino Puga, era casa-
da com o Sr. Ivan Vicente Fer-
reira; deixa os filhos: Matheus
Vicente Ferreira; Gabriel Vicente
Ferreira e Ana Julia Ferreira.
Deixa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
14h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Esmeralda”, para
o Cemitério Municipal de Salti-
nho/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PRESBÍTERO GERSON MOURA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 69 anos, filho dos fi-
nados Sr. Floriano Moura Filho
e da Sra. Aurora Venancio
Moura, era casado com a Sra.
Marly de Souza Moura; deixa as
filhas: Aurea Alice de Souza
Moura; Raquel de Souza Mou-
ra e Margely de Souza Moura
Pinheiro, casada com o Sr.
Franco Pinheiro. Deixa o neto:
Gerson Moura Neto; demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 16h00
do velório na Igreja Templo
Evangélico, sito a Rua São
Joao, nº 1212 no bairro Alto em
Piracicaba/SP, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

DM USINAGEM LTDA. torna público que recebeu da SIMAP –
Secretaria Municipal de Infraestrutura e Meio Ambiente de forma
concomitante a Licença Prévia, Instalação e Operação Nº 2022 -
163378 para a atividade de serviços de usinagem, tornearia e
solda, localizado à Rua Virgílio Furlan, nº 1355, Bairro Pauli-
céia,  CEP. 13424-080, nesta cidade de Piracicaba – SP.

VENDO OU ALUGO P TEMPORADA E FINAIS DE SEMANA .01
APARTAMENTO CONFORTAVEL  NO GUARUJA  SP NA PRAIA
DA ENSEADA  SOMENTE 4 QUADRAS DA PRAIA  TODO IIMO-
BILIADO COM VAGAS PARA 2 CARROS NA GARRAGENS ele-
vador  salão de jogos churrasqueira  as diárias são R$
300,00 reais a partir de 4 diárias ou mais sai R$ 250,00
(dias normais)  mais R$ 150,00 da taxa de limpeza, isto é
para locação.  Caso queira comprar, estará a venda no valor
de R$ 250.000,00 reais excelente oportunidade. Observa-
ção levar produtos pessoal como sabonetes toalhas  lençol
travesseiros  ligar no número 019 994883437 Sr Márcio.

À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CANDIDO BISPO faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 94 anos de idade e
filho da Sra. Maria Bispo da
Anunciação, já falecida. Deixa
os filhos: Irene Bispo dos San-
tos, Maridalva Bispo Frutuoso,
Joselito Barbosa Bispo, Altami-
rando Barbosa Bispo, Evande-
te Barbosa Bispo, Noelia Bar-
bosa Bispo. Deixa ainda gen-
ros, noras, netos, bisnetos, ta-
taranetos e demais familiares.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala
03, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

MENINA JOSILENE VITORIA
DOMINGOS DOS SANTOS fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba e era filho do Sr.
João Vitor Rosa e da Sra. Josi-
lene Domingos dos Santos, fa-
lecida. O seu sepultamento
deu-se ontem as 10:00 hs no
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CEZARIO RODRIGUES DOS
SANTOS faleceu anteontem na
cidade de São Paulo, contava
87 anos de idade e era casado
com a Sra.Lindinalva Tenorio
Rodrigues dos Santos.Era filho
dos finados Sr. João Rodri-
gues dos Santos e da Sra. Ana
Bezerra dos Santos.Deixa os
filhos: Maria Helena, Paulo,
Helenice e Edileuza.Deixa ne-
tos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepulta-
mento deu se ontem saindo o
féretro ás 16:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi
inumado em jazigo da família.
Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS.

SR. VANDERLEI APARECIDO
ELOTERIO faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 54
anos de idade e era filho do Sr.
Artur Alves Eloterio, falecido e

FALECIMENTOS
da Sra. Maria Conseição Elo-
terio. Deixou a filha: Grazielle
Fortunato Eloterio. Deixa ainda
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-

tem as 15:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório “C” do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Museu “Barão de Mauá” passa
por levantamento e diagnóstico
Secretaria do Estado de Cultura e Economia Criativa apresenta projeto conduzido pela Engenho Cultural Assessoria e Consultoria em parceria com Largo Arquitetura

As casas de tipologia ban-
deirista são habitações do iní-
cio da ocupação do estado de
São Paulo no período coloni-
al, exemplos seminais da ar-
quitetura paulista, que predo-
minaram até a construção das
ferrovias, no século XIX. Cons-
truídas com a técnica de taipa
de pilão, têm uma planta sim-
ples, em forma quadrada ou
retangular, com porta central,
varanda, ladeada por dois cô-
modos e um salão principal.

O Museu Barão de Mauá
é considerado de grande
importância para o municí-
pio onde está inserido. “A
população da c idade se
identifica com a casa desde
o século XIX, quando muitos
acreditavam que o Barão de
Mauá tivesse morado no lo-
cal, um mito que teria contri-
buído para que a casa so-
brevivesse à especulação
imobiliária do início do sé-
culo XX”,  af i rma Renata
Gava, da Engenho Cultural
Assessoria e Consultoria.

Na década de 1920, se-
gundo especialistas, a casa
tornou-se sede social de dois
clubes, o Industrial e o Pilar,
onde eram realizados muitos

bailes no salão central e fes-
tas de réveillon. Na década de
1930, Adolpho Ferreira, sua
esposa Anna e família, adqui-
riram a casa. A partir da déca-
da de 1950, quando D. Anna
ficou viúva, o imóvel passou a
ser alugado para diferentes
famílias, que efetuaram inter-
venções tanto no interior da
casa como na área externa,
descaracterizando o imóvel.

Na década de 1970, a
casa foi identificada pelo ar-
quiteto Carlos Lemos (FAU/
USP), que recomendou o
seu tombamento. Em 1975,
a Prefeitura desapropriou o
imóvel, e iniciou pesquisas
para a reforma da casa. Em
6 de novembro de 1982 foi
inaugurada a Casa de Cul-
tura e Museu Barão de Mauá,
depois tombada pelo Con-
dephaat (Conselho de Defe-
sa do Patrimônio Histórico,
Arqueológico, Artístico e Tu-
rístico do Estado de São Pau-
lo), como uma preciosidade
remanescente do período
bandeirista. Desde então, o
Museu é mantido pela Pre-
feitura Municipal de Mauá,
subordinado à Secretar ia
de Cultura e Juventude.

História e importância
para o município

Situado numa casa de tipo-
logia bandeirista, provavelmente
do século XVIII, e um precioso
exemplar remanescente do perío-
do, o Museu Barão de Mauá, loca-
lizado no município de Mauá (SP)
está passando por um cuidadoso
levantamento cadastral, etapa ini-
cial de projeto de restauro que, fu-

turamente, pode possibilitar o de-
senvolvimento de uma intervenção
de restauro. O processo, iniciado
no final de outubro, é gerido pela
Engenho Cultural, conta com a
parceria da Largo Arquitetura e
reunirá, ainda, a realização de ofi-
cinas e a produção de um site
para democratizar as informações

acerca do processo como um todo
e do espaço. A previsão de con-
clusão é em setembro de 2023.

O projeto foi contemplado pelo
ProAC (Programa de Ação Cultu-
ral), realizado pelo Governo do Es-
tado de São Paulo e Secretaria de
Cultura e Economia Criativa. É a
primeira vez que é aberta esta li-

nha de fomento: Patrimônio His-
tórico e Cultural / Realização de
Projeto Executivo de Restauro e
Revitalização de Bem Protegido.

“É de extrema importância o
levantamento junto com o diag-
nóstico, para elaborar o projeto
de restauro do Museu Barão de
Mauá, que tem grande importân-
cia, não apenas para os muníci-
pes, mas também para todo o ABC
e o Brasil. É através da nossa me-
mória que a gente conhece nossa
identidade cultural”, afirma o se-
cretário adjunto de cultura do
município, Tadeu de Souza.

“Esperamos que, uma vez
que esse diagnóstico esteja
pronto, possamos, no futuro,
partir para um outro projeto, por
meio do qual entregaremos o
Museu restaurado para Mauá”,
completa o secretário adjunto.

ETAPA INICIAL - O projeto
em sua etapa inicial, reúne desenhos
referentes à construção do edifício
realizados a partir da técnica as-built
que, diferente das plantas habituais
voltadas à construção, formadas
por linhas retas e ortogonais, res-
saltam as características construí-
das do edifício e elementos como
paredes irregulares e espessura
das alvenarias e partes ausentes.

Estão sendo realizados regis-
tros fotográficos de forma a evi-
denciar a relação do edifício com
seu entorno e uma pesquisa histó-
rico construtiva, com levantamen-
to da documentação que aponta as
fases construtivas do museu; além
do diagnóstico em que são identi-
ficadas as patologias, devidamen-
te representadas em desenho téc-
nico, a fim de permitir leitura das
condições que afetam o edifício.

“Estamos realizando todos os
procedimentos necessários e levan-
tando as informações para defini-
ção da intervenção proposta nos
aspectos técnicos, conceituais e quan-
titativos, focando na execução. As
propostas do projeto serão pauta-
das na identificação e conhecimen-
to do bem e nas análises processa-
das no diagnóstico”, explica Thiago
Torina, da Largo Arquitetura.

OFICINAS, VISITAS GUI-
ADAS E COMUNICAÇÃO - O
projeto contará com uma série de
contrapartidas. Serão realizadas
oficinas, aulas de campo e visi-
tas guiadas. Haverá, ainda,
ações de comunicação com o ob-
jetivo de evidenciar o trabalho e
levar conhecimento à sociedade.

Fotos: Divulgação

Projeto reúne
desenhos referentes
à construção do
edifício realizados a
partir da técnica
as-built que, diferente
das plantas
habituais voltadas à
construção,
formadas por linhas
retas e ortogonais,
ressaltam as
características
construídas do
edifício e elementos
como paredes
irregulares e
espessura das
alvenarias e
partes ausentes



A2
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 5, e segunda-feira, 6 de fevereiro de 2023

Divulgação

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Metástase: câncer que se espalha
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui.
Nesta edição vamos destacar a propagação de cânceres no organismo humano

Olá, querido leitor(a), sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vou comen-
tar um pouco sobre a existência
e tratamento do câncer metastá-
tico, quando diagnosticado.

A metástase é a propagação
natural do ciclo da doença, que
visa sempre progredir e atingir
novos tecidos e órgãos. Um tu-
mor é um crescimento celular
anormal em qualquer parte do
corpo. O que vai determinar se
esse tumor é ou não um câncer é
a maneira como essas células se
multiplicam. Quando há uma
replicação desorganizada e com
risco de atingir tecidos e órgãos
vizinhos, esse tumor é maligno,
ou seja: câncer. Só que, além do
turbilhão de emoções gerado ao
receber o diagnóstico de câncer,
vem o medo de ele se espalhar ou
já ter atingido outros órgãos no-
bres. É comum imaginar que,
quando um câncer se dissemi-
na, o paciente já está em estado
terminal e não há mais tratamen-
to possível. Felizmente a medici-
na evoluiu, e isso já deixou de
ser realidade há muito tempo.

O QUE É METÁSTASE?
Quando células se separam

do tumor principal e entram no
sistema circulatório ou nos va-
sos linfáticos, chamamos de me-
tástase. É quando elas conse-
guem se desprender e migram
livremente para qualquer parte
do corpo, podendo se alojar em
órgãos e tecidos secundários. É
a propagação natural do câncer,
que visa sempre se disseminar.
Em grande parte dos casos - se-
gundo informações da Mayo Cli-
nic, um dos hospitais oncológi-
cos de referência dos EUA -,
quando uma célula cancerosa se
desprende do tumor original, na
maioria das vezes, ela morre no
meio do caminho, sem causar
maiores problemas ao paciente.
As que sobrevivem, entretanto,
se estabilizam em outras áreas
do organismo e começam a se
multiplicar. Esse processo não
tem um momento específico para
ocorrer. Há pacientes que rece-
bem a notícia da metástase jun-
tamente com o diagnóstico da
doença; outros só apresentam si-
nais de metástase anos depois do
aparecimento do tumor primá-
rio. E há, ainda, quem não de-
senvolve metástase. Tudo vai de-
pender do tipo do tumor, do mo-
mento do diagnóstico (precoce
ou tardio) e do tratamento.

Os locais mais comuns de
metástases são pulmão, fígado,

osso e cérebro. Ainda segundo a
Mayo Clinic, os casos de tumores
metastáticos no fígado são 20 ve-
zes mais frequentes, em compara-
ção aos quadros de tumores pri-
mários no órgão. Mas isso tem
uma explicação. Os órgãos que são
mais vascularizados, isto é, que
recebem maior fluxo sanguíneo,
estão mais suscetíveis a receber
células cancerosas. É o caso do fí-
gado, que recebe dupla irrigação
sanguínea (da aorta e da veia por-
ta). Segundo informações da Soci-
edade Americana de Câncer, os
cânceres que se espalham são con-
siderados avançados quando não
podem ser curados ou controla-
dos por meio de algum trata-
mento. Entretanto, é importante
ressaltar que nem todos os cân-
ceres metastáticos são cânceres
avançados. O câncer de testículo
também pode e costuma se espa-
lhar para outras partes do corpo
e ainda assim pode ser curável.

A presença de metástase não
quer dizer que não há mais como
controlar o avanço da doença.
Como sempre procuramos salien-
tar, o câncer é uma das doenças
mais complexas que existem. O
oncologista Drauzio Varella cos-
tuma exemplificar a diversidade
entre os tipos de câncer dizendo
que há tumores diagnosticados
com pouco mais de 1 milímetro de
espessura, como o melanoma ou
certos cânceres de mama, por
exemplo, que são agressivos e se
espalham com velocidade, sendo
necessários múltiplos tratamentos
para controlá-los. Outros podem
ter vários centímetros, mas evolu-
em lentamente e são curáveis com
tratamentos pouco invasivos. Atu-
almente, a medicina evoluiu a pon-
to de ser possível falar em cronifi-
cação da doença. Há casos de pa-

O Tô Aqui de hoje, falou um
pouco sobre "Metástase, cân-
cer que se espalha". No próxi-
mo domingo estarei aqui no-
vamente com muitas novida-
des para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e ad-
miradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quin-
tas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 16h de Portugal,
na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos

amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809,
email: ateliedasbonecas
karolmathos@gmail.com e
com muitas novidades no
instagram,  www.instagram.
com/bonecas_km. É sempre
a fé que nos move quando
passamos provações e di-
ficuldades. Preservar a es-
perança é chegar mais
longe. Ótima semana. Bei-
jinhos da Karol Mathos.

cientes com câncer de mama
avançado que estão há quase 15
anos em tratamento, levando uma
vida normal. Há pouco tempo
atrás, uma paciente com câncer
metastático tinha uma sobrevida
de pouco mais de dois anos.

Pelo menos por enquanto, é
impossível falar de um único tra-
tamento para metástase, porque
quase sempre são necessários tra-
tamentos combinados, como qui-
mioterapia, radioterapia, imuno-
terapia, sem contar as medica-
ções. Os tumores metastáticos são
muitas vezes tratáveis, mas não
curáveis. Vale lembrar que há
cerca de 100 anos não havia ne-
nhum tipo de tratamento para o
câncer, e naquela época o diag-
nóstico da doença podia, sim, ser
uma sentença de morte. Metás-
tase tem cura, dependendo de
quais órgãos foram atingidos. O
tratamento para metástase geral-
mente é mais difícil porque a do-
ença já está em estágio avançado.
Mas é essencial que o paciente
continue com o tratamento clás-
sico, seja radioterapia ou quimio-
terapia. Os cientistas estudam

para descobrir a cura e os médi-
cos trabalham para aplicar o
melhor tratamento, mas a espe-
rança continua sendo a maior
arma na luta contra o câncer.
Você que está passando por essa
doença, querido amigo, tem de se
certificar que essa esperança está
em seu coração. Ela será sua fiel
companheira nessa batalha. Se é
esse o seu caso, não permita que a
esperança desapareça da sua
vida. Por mais que as fases nega-
tivas durem, elas também têm o
seu fim. E quando tudo tiver ter-
minado você receberá as recom-
pensas de nunca ter desistido
daquilo que era importante.

Todos batalhamos dia após
dia por uma vida melhor. Bus-
camos uma solução para nossos
problemas e persistimos apesar
de derrotas, decepções e vários
momentos de tristeza. Mas por
vezes o fim das dificuldades pa-
rece estar longe demais e pode-
mos acabar nos questionando se
vale a pena continuar lutando.
Portanto, nunca é tarde para
lembrar: previna-se, sempre que
possível faça exames regulares.
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Caráter e competência

Caráter e competência são
duas qualidades pessoais que
têm origens diferentes. Enquan-
to o caráter se forma a partir
das experiências de relaciona-
mento humano, a competência
está mais ligada aos conheci-
mentos teóricos e práticos. Am-
bas as qualidades têm impor-
tância para a vida toda, pois, de
fato, determinam as atitudes de
uma pessoa, seus sucessos e
fracassos, a credibilidade das
palavras e ações. Competência e
caráter são fundamentais quan-
do se pensa na tomada de deci-
sões, no exercício do poder e da
autoridade, em questões de go-
verno e da aplicação da lei.

O caráter é o que define a
índole ou a personalidade de al-
guém e sua formação se inicia
no ambiente onde a pessoa nas-
ce e cresce. Outros fatores como
valores religiosos, cultura, edu-
cação e ambiente social também
podem influenciar na formação
do caráter. Quanto mais defini-
do e forte for o caráter de uma
pessoa, menor o risco de sofrer
deformações no seu comporta-
mento e nas suas atitudes. Uma
pessoa com caráter fragilizado
poderá sofrer influências exter-
nas, levando à distorção dos seus
valores e intenções. Isso se cha-
ma corrupção do caráter.

A competência está relacio-
nada às habilidades e aos co-
nhecimentos necessários para o
exercício de uma atividade.
Uma pessoa pode adquirir com-
petência pela prática de uma ta-
refa, ou pelo aprofundamento
teórico e acadêmico do conheci-
mento, mas em algum momen-
to precisará da prática para au-
tenticar a teoria. É o que acon-
tece, por exemplo, com alguém
que aprende a tocar um instru-
mento porque tem um bom ou-

vido, enquanto outra pessoa se
dedica longamente ao estudo da
música. Para ser regente de
uma orquestra é preciso mais
que um bom ouvido, é preciso
conhecimento teórico e prático
sobre instrumentos e música.

Mas, uma vez que os valo-
res religiosos influenciam na
formação do caráter e conside-
rando que, segundo pesquisa do
censo demográfico, a maior par-
te da população brasileira se
declara religiosa ou crente, de-
vemos nos perguntar sobre a
origem da corrupção do cará-
ter. A resposta para esse questi-
onamento pode ser que a cren-
ça em Deus não é autêntica e
nem foi capaz marcar o caráter
das pessoas. Para muitos, a fé
não é mais que um verniz su-
perficial, que desaparece quan-
do estão em jogo os interesses
pessoais, a busca de privilégios,
o favoritismo e os ganhos eco-
nômicos ou políticos. Parece que
no jogo da vida vale a pena dei-
xar a fé em segundo plano.

Os cristãos estão inseridos
no mundo e as suas atitudes de-
vem refletir a força da sua fé. O
caráter de uma pessoa cristã não
pode mudar ou adaptar-se às cir-
cunstâncias convenientes. Para
o cristão, o que importa não é o
jogo da vida, mas é a sua vida
que está em jogo. O caráter de
um cristão deve impregnar não
apenas suas decisões pessoais,
mas também a sua competência,
sobretudo quando se trata do
exercício do poder, das atitudes
de governar, da aplicação da
justiça e da promoção do bem
comum. Quem diz acreditar em
Deus, mas é infiel a seus prin-
cípios e ensinamentos, será in-
fiel nas outras promessas, qual-
quer semelhança com a reali-
dade não é mera coincidência.

IGREJA EM NOTÍCIAS
NOVOS PÁROCOS - Na
quinta-feira (2), o padre Paulo
Sérgio Carlos, que estava na
Paróquia Santa Catarina, em
Piracicaba, tomou posse como
novo pároco da Paróquia São
Joaquim, na cidade de Santa
Gertrudes. Já na sexta-feira
(3), foi a vez do padre Luís Car-
los de Siqueira Martins, que es-
tava na São Francisco de Assis,
em Piracicaba, assumir a Paró-
quia Bom Jesus, em Rio Claro.

PRÓXIMAS POSSES - Dom
Devair anunciou, em 10 de no-
vembro, a transferência de pa-
dres de paróquias ou funções
a partir de 2023. Ao todo, co-
munidades católicas de diver-
sas cidades do território dio-
cesano terão mudanças. Para
conferir a lista completa e as
datas das posses, acesse a
matéria no site Em Foco, meio
de comunicação oficial da Di-
ocese de Piracicaba, neste
link: https://bit.ly/3HB0wjS.

MAIS MUDANÇAS - Além
das transferências divulgadas
em novembro de 2022 e que es-
tão sendo realizadas neste mês,
Dom Devair anunciou na manhã
de sexta-feira (3) que irá proce-
der mais seis transferências de
sacerdotes em paróquias de Pi-
racicaba e Capivari. O comuni-
cado destaca que as mudanças
são realizadas "tendo em vista
o bem pastoral e espiritual" das
paróquias e comunidades dio-
cesanas. Confira todas as mu-
danças em www.emfoco.org.br.

TEOLOGIA I - O Curso de Teo-
logia da Diocese de Piracicaba
está com inscrições abertas para
o ano letivo de 2023. Os interes-
sados podem fazer a inscrição até
25 de fevereiro em qualquer pa-
róquia da Diocese de Piracica-
ba, na Cúria Diocesana (Aveni-
da Independência, 1.146 - Bair-
ro Alto, em Piracicaba), ou on-
line, neste link: https://forms.
gle/NisSru3eGDQvQFN26.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo da Diocese de Piracicaba

A metástase é a propagação natural do ciclo da doença, que visa sempre progredir e atingir novos tecidos e órgãos
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Ivana Maria França de NegriA n o  X X III -  N º  1 155Carmen M.S.F Pilotto

PROSA

Gosto muito de metáforas, parábolas e reflexões paradoxais. Hoje eu
vou comparar ou fazer você refletir sobre a vida e a pintura.

Leonardo da Vinci, entre inúmeras ocupações, foi um dos mais impor-
tantes pintores da época do Renascimento. Quem não conhece, ao menos
de ouvir falar, uma de suas obras? A Monalisa é a mais famosa delas e
hoje tem um valor inestimável. Fica em exposição em local altamente
seguro no Museu do Louvre, na cidade de Paris - França.

Da Vinci foi um dos maiores gênios da história da humanidade. Ele foi
um homem à frente de seu tempo. Autodidata e observador do mundo,
sempre anotava tudo em seu caderno. Também foi destaque em diversas
outras áreas como ciências, matemática e arquitetura. Penso que, antes
de começar a pintar, Leonardo Da Vinci fazia aflorar suas emoções e a
sua capacidade de ver o mundo de uma forma inovadora, inventiva e
brilhante.

Tomava em suas mãos pincéis e tintas, dando início a uma viagem
para dentro de si mesmo, fazendo transbordar aquilo que tinha de melhor.

Na vida, eu acredito, devemos agir da mesma forma. Devemos
desenhar uma linda história e fazer poesia no caos de vez em quando.

Imagine-se como pintor de seu mundo. Coloque as cores que você
quiser. Se estiver escuro, dê-lhe claridade. Se estiver opaco, dê-lhe brilho.
Coloque cores! Dance no ritmo das pinceladas e coloque emoção em
cada passo.

Imagine uma aquarela com as cores mais belas. Qual a sua cor prefe-
rida? A minha é o azul. Com essa cor posso pintar meu céu, meu mar e
tudo que me faz sonhar. Não vivemos num mundo cor-de-rosa. Passamos
por desafios e dificuldades. Mas, o importante é saber que podemos e
devemos ser livres em nossas próprias mentes.

Vamos colocar uma gargalhada na nossa "Monalisa", botar um salto
alto nela e fazê-la se remexer ao ritmo do "Coldplay" ou a banda de sua
preferência.

Como uma obra de arte, faça a sua parte. Você é o pintor. Coloque
sempre amor e bom humor!

AQUARELA DA VIDA
Bianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca Rosenthal

É um livro, de Lane Smith que conta
a história de dois amigos (um inter-
nauta e o outro leitor de livros) que
se encontram e dividem a magia de
uma boa leitura. O internauta não
entende como fazer para rolar a pá-
gina, mandar mensagem, colocar a
senha.
 A princípio acha que tem muitas
palavras e quer editar. Mas... ao ini-
ciar a leitura... se encanta e não quer
mais nem devolver, quer saber o fi-
nal da história.
O nosso velho, bom e amado livro, não
apita, não interage, não conecta, mas
pela emoção da narrativa e das ima-
gens, prende a atenção (e ainda rou-
ba o coração) de qualquer um.

Uma verdadeira declaração de amor ao livro, destina-se não só às crian-
ças, mas a todos aqueles que adoram o livro à moda antiga: um objeto que
não precisa de bateria nem senha eletrônica para proporcionar emoção e
divertimento a todos que o utilizem.
Recomendamos. Faixa etária: acima de 05 anos
Encontramos essa história narrada em: https://youtu.be/7P1qr4dfGfM
Contação da História : É um livro - autor: Lane Smith

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

"T"T"T"T"Tudo o que vudo o que vudo o que vudo o que vudo o que vocêocêocêocêocê
olha pode se tornarolha pode se tornarolha pode se tornarolha pode se tornarolha pode se tornar
um conto de fadas eum conto de fadas eum conto de fadas eum conto de fadas eum conto de fadas e
você pode obter umavocê pode obter umavocê pode obter umavocê pode obter umavocê pode obter uma

história de tudo ohistória de tudo ohistória de tudo ohistória de tudo ohistória de tudo o
que toca"que toca"que toca"que toca"que toca"

Hans ChristianHans ChristianHans ChristianHans ChristianHans Christian
AndersenAndersenAndersenAndersenAndersen

Hans Christian Andersen foi um
escritor e poeta dinamarquês de
histórias infantis.
Nasceu em 2 de abril de 1805 em
Odense, Reino Unido da Dinamar-
ca e Noruega (atual Dinamarca) e
faleceu em 4 de agosto de 1875, aos 70 anos.
Em vida, escreveu peças de teatro, canções patrióticas, contos, histórias, e,
principalmente, contos de fadas, pelos quais é mundialmente conhecido.
Desde o século XIX, seus contos já foram traduzidos para mais de 125 idio-
mas e inspiraram inúmeras peças de dramaturgia, óperas, sinfonias e filmes.

VERSO

Luz belíssima irradiando
Fonte pura de paz e amor

A todos desejo este fulgor.
Emoção e liberdade se unem

Em dias tão cogitados
Sensação de prazer acontece
Lembra de fazer uma prece.

Domingo de noite o final
De tão programado sonho

Por ter vivido com tanto amor
Que na próxima semana reponho

FIM DE SEMANA CHEGANDO
Elisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete BortolinElisabete Bortolin

PALAVRA DO ESCRITOR:

Quando a flor se abre,
mostra-se o sentido de
plantar uma semente.
A beleza é o caminho,

quando nos permitimos olhar
as bordas

e sentir o perfume das relvas.
Olhar para frente é bom,
mas olhar o entorno é o

sentido.
Quando se chega ao final da

caminhada,
descobre-se que a essência

é o caminho percorrido.
Do que vale a vida se o fim é morrer?

O que vale mais?
É o que aparenta ser?

Acordar a paz e a harmonia,
O que mais posso querer?

Devo olhar a árvore
De onde vem o canto da cigarra.

A flor se abriu,
No meio coletivo de expressão,

Não tem como não rasgar o coração.
Expor a alma na mais divina composição.

Parabéns à natureza,
Palmas para a flor

que se abriu no meio da estrada.

AFLORANDO
Raquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel Delvaje

Era uma noite fria.
Sala lotada. Local : um
dos prédios centenários
da Unimep, Centro, hoje
Instituto Piracicabano.
O ano era 1988. Gradu-
andos em comunicação
social se acotovelaram
numa sala que se tornou
pequena para ouvir os
estudos do folclore bra-
sileiro. Era inverno. Era
agosto, mês do folclore.
A plateia ouvia silencio-
samente as palavras de
um senhor de estatura
mediana, calvo. João
Chiarini se apresentava
na ocasião para estu-
dantes de jornalismo e
publicidade/propagan-
da. Talvez tenha sido
esta uma de suas últi-
mas aparições públi-
cas, já que Chiarini fa-
leceu semanas depois.

Foi um dos únicos contatos que mantive com tão impoluto persona-
gem de Piracicaba. Irrequieto diriam uns. Controverso diriam outros.
Comunista, apregoava ele com muito orgulho. Deixou amigos, deixou
desafetos. Gerou admiradores. Plantou uma sementinha que gera som-
bra em seus 50 anos de vida. Esta árvore que traz frutas e sombra e a
Academia Piracicaba de Letras, criada em 11 de março de 1972, duran-
te solenidade realizada na Faculdade de Odontologia de Piracicaba,
quando esta ainda funcionava na rua Dom Pedro II esquina com a rua
Alferes José Caetano. Entre idas e vindas, sem local definido para funci-
onar, a Academia tinha - e ainda hoje tem - o objetivo de estimular a
escrita e a leitura. O desafio hoje é criar leitores para obras que sejam
"fast food" como as mídias digitais apregoam mundo afora. Nos primei-
ros meses de 2022, um tradicional jornal da capital paulista, manche-
tou "TitkTok vira trincheira digital e molda narrativa da guerra". Difícil é
ser erudito numa ferramenta digital em que dedilhamos com os polega-
res e recebemos informações sem qualquer tipo de filtro criterioso.

A Academia Piracicabana de Letras, ao contrário da Academia
Brasileira, não possui imortais. São associados que gostam de prosa,
poesia, literatura, história, jornalismo ... Não tomam o chá das cinco,
muito menos recebem os jetons propagados durante as  posses de
Fernanda Montenegro e Gilberto Gil. Seguem a estrutura primordial
de propagar a escrita, renovar a leitura, reler para os mais jovens
antigos escritos numa linguagem que atinja de crianças a adultos. A
literatura mudou. A escrita mudou. Informa-se hoje mais pelo digital
que no papel. Mas é bom lembrar que os pensamentos mais aprofunda-
dos ainda se encontrem na velha folha branca.

Chiarini sempre buscou ser inconteste. Mas precisava do apoio da
sociedade. Partia em busca dos mecenas que patrocinassem as ativi-
dades da Academia Piracicabana de Letras. Nos anos 1970 e 80, a
entidade chegou a ter cerca de 350 membros, incluindo Jorge Amado
(padrinho de casamento de Chiarini) e o ex-presidente JK. Chiarini
partiu e o ideal foi seguido por pessoas como Miguel Ciavarelli, Henri-
que Cocenza, Haldumont Ferraz e Maria Helena Corazza. Foi na ges-
tão do Cocenza, na década de 2000, que a Academia reforma seu
estatuto e passa a seguir moldes internacionais como a Academia
Francesa de Letras. Estipula 40 cadeiras, com patronos falecidos,
ocupadas por 40 membros que dedicam àquilo que se propõe a entida-
de: leitura e escrita. Os membros não entram por querer. São convida-
dos devido à sua atividade diante da sociedade.

O cinquentenário deveria ser mais longevo. A Academia poderia
estar com seus 60 anos de vida. Isso porque a sessão magna de sua
criação ocorreu em 1972, mas extraoficialmente ela já existia nos
corredores de "O Diário". A história mostra também que o anseio de
cria-la remota aos estudos comemorativos ao bicentenário de Piracica-
ba em 1967, quando surgiram entidades como o Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba e atividades culturais como a EXFINUPI (Ex-
posição Filatélica e Numismática de Piracicaba). Antes mesmo, Chiari-
ni montava grupos literários em sua Livraria Pilão, na Galeria Gianetti.
O certo é que a sombra da semente plantada por Chiarini criou ramifica-
ções que propagam e perduram o jeito piracicabano de ser.

O LEGADO DE CHIARINI
Edson Rontani JúniorEdson Rontani JúniorEdson Rontani JúniorEdson Rontani JúniorEdson Rontani Júnior

Um dia conhecemos alguém
Com quem desejamos estar
E, sendo o que nos convém,

Decidimos nos casar

Entre tantas lutas, vivemos.
O casal, por vezes, se rendeu,

Mas a prole mantivemos
Até o dia em que se perdeu!

Se perdeu o abraço?
Se perdeu o sorriso?

Não tem mais o compasso
Que era o nosso brilho.

Na verdade, não foi uma perda
Foi uma vitória de nossa vida

Nossa prole, tão querida
Segue agora sua lida!

O NINHO
Paulo Ricardo SgarbieroPaulo Ricardo SgarbieroPaulo Ricardo SgarbieroPaulo Ricardo SgarbieroPaulo Ricardo Sgarbiero

Boa noite, saudade!
Você chegou tão de mansinho,
Nem se tocou que a felicidade
Fez do meu leito o seu ninho.

Seja bem-vinda mesmo assim,
Mas não faça aqui o seu cais
Não tenha piedade de mim

Porque falta, você não me faz.

Você está triste, saudade?
Estou com pena do seu padecer

Mas sinto que na realidade,
Saudade...sem ti  não sei viver

BOA NOITE SAUDADE
Felisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida Leme

ooOoo

ooOoo

ooOoo

ooOoo

E saiu o resultado do Concurso Literário Viajando na Lei-E saiu o resultado do Concurso Literário Viajando na Lei-E saiu o resultado do Concurso Literário Viajando na Lei-E saiu o resultado do Concurso Literário Viajando na Lei-E saiu o resultado do Concurso Literário Viajando na Lei-
tura, cujo tema foi "SAUDADE"tura, cujo tema foi "SAUDADE"tura, cujo tema foi "SAUDADE"tura, cujo tema foi "SAUDADE"tura, cujo tema foi "SAUDADE"

Houve inscrições de Piracicaba, de vários estados e atéHouve inscrições de Piracicaba, de vários estados e atéHouve inscrições de Piracicaba, de vários estados e atéHouve inscrições de Piracicaba, de vários estados e atéHouve inscrições de Piracicaba, de vários estados e até
de outros paísesde outros paísesde outros paísesde outros paísesde outros países

Realização
Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba

www.ihgp.org.br
Academia Piracicabana de Letras

www.academiapiracicabana.com.br

 NOTÍCIAS:

ooOoo

POESIAPOESIAPOESIAPOESIAPOESIA
Entre 18 e 30 anos

1º) Victor Alves Pereira
2º) Fernando Dumard da Gama

3º) Lais Victoria dos Santos Silva

Acima de 30 anos
1º) Valdemir Henrique Policer

2º) Paulo Cezar Tórtora
3º) Elvira Glória Drummond Miranda

CRÔNICACRÔNICACRÔNICACRÔNICACRÔNICA
Entre 18 e 30 anos

1º) Fernando Trevisolli de Britto
2º) Cristiane Machado

3º) Roseana Souza das Neves

Acima de 30 anos
1º) Richardson Jorge Dias da Silva
2º) Christina aparecida Negro Silva
3º) Emily Vieira Antonetti Brocco

SELECIONADOSSELECIONADOSSELECIONADOSSELECIONADOSSELECIONADOS
PPPPPARA FARA FARA FARA FARA FAZER PAZER PAZER PAZER PAZER PARTEARTEARTEARTEARTE

DA ANTOLOGIA:DA ANTOLOGIA:DA ANTOLOGIA:DA ANTOLOGIA:DA ANTOLOGIA:
Aldemir de Oliveira Morais

Amanda Kristensen de Camargo
Ana Huang

Angelica Cardoso Ribeiro
Branca Lescher

Bruna Salgado Baldez
Claudio Antonio Chirelli

Cristina da Silva
David Ehrlich

Deborah de Goes Messias
Délio José Cordeiro Galvão

Edileuza Bezerra de Lima Longo
Eduardo Soares Jorge

Edweine Loureiro da Silva
Geraldo Trombin

Iteuane Faccinni Casagrande
Karine de Fátima Ferreira
Klausney Muniz Sampaio
Laís Ferreira de Oliveira

Leda Coletti
Luiz Eduardo de Carvalho
Marcelo Pereira da Silva

Maria do Rosário Rodrigues
da Cruz Nazareth

Marina Barrichello Marone
Marlon Souza Faria

Nalu Saad Pires
Nilza Menezes dos Santos
Pablo Cermeño Mendonça

Kaschner
Pâmela Beatriz Guimarães da Silva

Rodrigo Domit
Taíza Vitória Cequinel

Tiago dos Santos de Souza Hatayama
Wiliam Ricardo de Freitas

Juradas do Concurso: Ivana Maria França de Negri,
Carmen Fernandez Pilotto e Angela Maria de Souza Palma
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ESTEJA NO PICO DA BACIAESTEJA NO PICO DA BACIAESTEJA NO PICO DA BACIAESTEJA NO PICO DA BACIAESTEJA NO PICO DA BACIA

Quem gosta de caminhar subindo montanhas entende melhor o
que diz José Milton, da MW Trekking, de São José do Barreiro
(SP): "- Para se sentir unido com tudo o que nos rodeia," - diz ele
- "a gente precisa ver o pôr do Sol do alto do Pico da Bacia e,
como brasas vivas jogadas ao chão, vemos o Vale do Paraíba e a
Via Dutra aos nossos pés!" Os passeios guiados por ele se repe-
tem com frequência nos fins de semana, cada passeio usa trilha
diferente e às vezes, tem três opções ao mesmo tempo. A MW
Trekking é altamente especializada nesse tipo de turismo, ten-
do ofertas como: "Cachoeira da Bocaina"; "Bocaina by Bike";
"Roteiro Clássico"; "Serra da Bocaina Aventura Especial"; "Tri-
lha do Ouro"; "Centro Budista"; "Tranquilidade na Montanha"
etc. Você tem de viver esse tipo de emoção. Afinal, o ar puro
em natureza exuberante é o que mais faz falta para todos nós.
Informações: (12) 9.9728-1174, site: www.mwtrekking.com.br.

TORRINHA TE ESPERATORRINHA TE ESPERATORRINHA TE ESPERATORRINHA TE ESPERATORRINHA TE ESPERA

O Mosteiro Paraiso, na cidade de Torrinha (SP), é um lugar ideal
para relaxar e refletir sobre a vida. Ele tem três capelas, uma
delas é única, a céu aberto, embaixo de árvores e tocos de árvores
servindo como assento. É a chamada Capela da Figueira. Muito
interessante! Torrinha tem várias cachoeiras, algumas abertas ao
público em geral, com destaque para a "Cachoeira do Mira". O
prédio da antiga Estação Ferroviária está bem cuidado e, sendo
um prédio centenário, é sempre fotografado. Mas é a 'Pedra de
Torrinha" que nos chama a atenção. Trata-se de uma formação
geológica única, com 50 metros de altura, uma imensa torre com
formato de um farol gigante, oferecendo um magnífico pôr do Sol.
A cidade se preparou para te receber. Visite Torrinha. Mais informa-
ções (14) 3656-3075 ou no Posto de Informações Turísticas.

A torrinha que deu nome à cidade
Pense nos outros como se fosse para você

Visite o Pico da Bacia

O que o turista espera

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

RECEBA BEM EM SUA CIDADERECEBA BEM EM SUA CIDADERECEBA BEM EM SUA CIDADERECEBA BEM EM SUA CIDADERECEBA BEM EM SUA CIDADE

Os profissionais da área já sabem da importância de bem
receber os visitantes da sua cidade. Os que entram agora no
setor do Turismo já devem ter ouvido a respeito, certamente,
mas são as autoridades, os gestores e os líderes de segmen-
tos aqueles que precisam tomar boa nota disso. Como em
qualquer profissão, no Turismo também o objetivo é ganhar
dinheiro honestamente. Nos preocupa atingir tal meta, tanto
quanto a necessidade do investimento na qualificação pro-
fissional dos que recebem turistas. Promovam tantos cursos
quantos forem necessários para a sua cidade ser melhor no
atendimento aos visitantes e ter o retorno dos turistas.

E AS NECESSIDADES ESPECIAIS?E AS NECESSIDADES ESPECIAIS?E AS NECESSIDADES ESPECIAIS?E AS NECESSIDADES ESPECIAIS?E AS NECESSIDADES ESPECIAIS?

Muita gente esquece das pessoas com necessidades especiais.
As limitações dessa categoria não devem ser ignoradas. Ao con-
trário, elas devem, sim, ser vencidas. Para as prefeituras fica a
responsabilidade de fazer cumprir a Lei já existente sobre o as-
sunto. Aos empresários cabe a responsabilidade de não esque-
cer detalhe algum e, simplesmente, agir de acordo. E tem mais:
De nada adianta adaptar o local se os funcionários que lá traba-
lham não sabem lidar com esse tipo de pessoa. Quem recepcio-
na turistas deve refletir e adotar providências. No caso de hotéis
ou pousadas, assim como em restaurantes ou lojas de souvenirs
ou simples comércio, por exemplo, os esforços são para deixar os
clientes satisfeitos para que retornem e divulguem.

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 022/2023 - PROCESSO N.º 0148/2023

PROCESSO LICITATÓRIO COM RESERVA DE COTA PARA MICROEMPRESA E EMPRESA
DE PEQUENO PORTE. Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 250 TONELADAS DE ÁCIDO FLUOSSILÍCICO. Início
da sessão pública para entrega e abertura dos envelopes: 17/02/2023 às 13h30min, na Sala
de Licitações do SEMAE. O edital completo poderá ser obtido pelos endereços eletrônicos:
www.semaepiracicaba.sp.gov.br e www.pregaoeletronico.cebi.com.br e informações pelos telefones
(19) 3403-9614/9623. Piracicaba/SP, 03 de fevereiro de 2023. ARTUR COSTA SANTOS -
Presidente do Semae

R$ 360,00
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- Óia nóis aqui de nooovooo.

- É bom demais voltar a falar
"cum tudo ocêis".

-A luz "amarela" tá acesa lá
no Barão...

-Mas a "cor vermeia de ódio e
ciuminhu" continuam por lá...

-Tem tanta gente torcendo
contra lá dentro mesmo que
dá até medo..

-Neguinho vive lá, ganha al-
gum $ por lá e nas redes so-
ciais "desce o sarrafo"..

-Às vezes para não ficar muito
escancarado, coloca suas
"mulas" para esbravejar e fica
só atiçando...

-Covardia né? Eu quando tive
que criticar pelo menos fui
mais homem e fiz as criticas
direcionadas...

-Vai saber né? Criação dife-
rente, às vezes cresceu chu-
pando nutella de canudinho....

-Mas não surpreende muito
não, na época da escola já
vivia na secretaria "cague-
tando" todo mundo...

-Os jogadores estão assus-
tados e pela primeira vez
para os "nhô-boys" as co-
branças pesaram...

- Não é igual a copa paulis-
ta, e eles estão começan-
do a perceber agora, junto
com os que chegaram no
início da temporada...

-Aqui o "couro come" mesmo,
não tem dó de ninguém não...

-Ou começa a mostrar servi-
ço, ou já entra na lista dos
que vão sofrer a pressão...

-Cléber Gaúcho sente de-
mais a falta de um jogador
com as características de
Vitor Braga...

-Mas quem não tem cão, caça
com gato e o "tchê" tem que
achar uma saída para ontem...

-A partida contra o Novori-
zontino é a mais importante
do ano nesse momento...

-Mais um resultado negati-
vo, e o trabalho do bom trei-
nador já vai começar a ser
questionado...

-Até o momento são pou-
cos (super-entendidos de
futebol) que pedem a troca
de comando...

-Segundo o gestor Douglas
Pimenta, essa conversa não
existe e nunca foi cogitada
no Barão...

-Assim esperamos, pois se-
não cairia na mesmice e
amadorismo da gestão o fu-
tebol profissional passada...

-Por falar em Douglas Pimen-
ta, esse sim já convive com
os comentários negativos a
respeito de seu trabalho...

-Tem "instrumentos musicais
desafinados", (corneta é elo-
gio para estes), que já co-
bram contratações...

-Agora pergunto...será que
esse povo não ouve as cole-
tiva ou não lê jornais????

-Desde o início da competição
que tanto o gestor quanto o trei-
nador dizem que ainda estão
abertos a contratações, mas
que não conseguem os "pon-
tuais" atletas que necessitam...

-Trazer  jogador "meia boca"
só por trazer o que adianta???

-O XV vendeu dois atletas da
base e o presidente comemo-
rou muito....o dinheiro vem em
"ÓTIMA HORA" para ameni-
zar as finanças do clube...

-Quem mandou as gestões
passadas gastar mais do que
o necessário no futebol pro-
fissional... a "conta chegou"

-Boa sorte contra o Novorizon-
tino meu amado Nhô-Quim...eu
estarei contigo sempre,
coladinho...e olha que nem
ganho nadinha por isso... VA-
MOS, VAMOS XVZÃO!!!!

-Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

-Vamos lá XVZÂO, as pesso-
as passam, mas você velho e
centenário senhor, és IMORTAL!

BRANDÃO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia, caros leitores!
Segunda-feira passada, 30

de janeiro, fazendo minha par-
ticipação semanal no programa
passe de letra na rádio Difuso-
ra AM 650, tivemos além do jo-
vem zagueiro Ian Carlo, do XV
de Piracicaba, a presença do
cartunista Erasmo Spadotto.

Erasmo que, aliás mui mere-
cidamente, por propositura do ve-
reador Zezinho Pereira, receberá
o título de Cidadão Piracicabano.
O curioso dos momentos que vive-
mos é que o universo acaba por
nos mostrar que nada é ao acaso!

Pois bem, em 30 de janeiro
de 1869, o italiano Ângelo Agos-
tini publica na revista Vida Flu-
minense a primeira história em
quadrinhos do Brasil, "As aven-
turas de Nhô Quim ou Impres-
sões de uma viagem a Corte", con-
tava a história de um caipira, o
Nhô Quim que se muda para a
cidade do Rio de Janeiro e fica
atônito com a civilização meio
rural e meio urbana da Capital!

A data da publicação, 30 de
janeiro, ficou marcada como o
"Dia do Quadrinho Nacional".

Já contei essa história do Nhô
Quim aqui nesse espaço a uns 3
anos atrás, mas é inusitado que
exatamente quando se comemo-
ra essa data, sem um planejamen-
to acerca disso, temos a partici-
pação de um artista ligado aos
quadrinhos, precisamente num
programa em que falamos do...
Nhô Quim! No caso, o time.

E já que falamos da equipe
alvinegra, o sinal amarelo já
está quase avermelhando, uma
vitória diante do Novohorizon-
tino nesse sábado é o único

resultado aceitável para um clu-
be que sonha e precisa lutar pelo
acesso, caso contrário lutare-
mos contra o rebaixamento!

Não tem como deixar de co-
mentar que apesar dos esforços
de Cléber Gaúcho, lhe faltam pe-
ças para que a equipe apresente
os resultados esperados, direto-
ria precisa buscar reforços para
ontem e que venham para resol-
ver e não apenas fazer número,
como alguns que chegaram a pou-
cos dias e nada acrescentaram.

Falo principalmente do ata-
que, não temos hoje um jogador
que seja o finalizador, aquele
que empurra a bola para o bar-
bante e isso está sendo fatal!

Hoje qualquer jogador com 4
ou 5 gols no ano é contratado
como "artilheiro", para mim isso é
quase uma piada, antigamente
artilheiro era o cara que marcava
15, 20 gols num campeonato!

Falta a diretoria encontrar
(sei que está difícil na atuali-
dade) um avante nível Sebasti-
ão da Silva. Sebastião quem???

Sebastião Silva, o Brandão,

centro avante que passou pelo XV
nos anos 80. Chegou em 81 quan-
do o alvinegro passava por ne-
cessidade de um goleador, Rípo-
li foi buscá-lo lá no Carlos Re-
noux, jogador já quase vetera-
no, com passagens por São Pau-
lo F. C., Fortaleza, Vila Nova e
principalmente pelo Londrina,
onde fez história ajudando a le-
var o clube paranaense ao 4.°
lugar no brasileiro de 1977.

De 1981 a 1984, lembrando
que o XV nada disputou no ano
de 1982, já que estava em lití-
gio com a Federação Paulista
de Futebol, Brandão marcou 45
gols pelo Nhô Quim, dando
uma média de 15 gols (em 3
anos), há algum jogador nesse
plantel atual com essa marca?

Brandão hoje com 72 anos,
mora em Londrina, pelo alvi-
negro foi vice-campeão da A2
de 81, campeão da A2 em 83 e
campeão da Copa Ray-O-Vac
em 84, seu filho, também co-
nhecido como Brandão, fez mui-
to sucesso como atacante jogan-
do muitos anos no exterior!

CÓDIGO DISCIPLINAR E O CÓDIGO DE

ÉTICA DA FIFA E SUAS ALTERAÇÕES
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

direito é dinâmico e evolui cons-
tantemente, a FIFA através de
seus órgãos, em especial o Conse-
lho da FIFA reúne-se para delibe-
rar e aprovar eventuais mudan-
ças em seus códigos e assim o fez
em 16 de dezembro de 2022 e que
entraram em vigor no dia 1º de
fevereiro de 2023. Lembro-lhes que
o Código Disciplinar descreve as
violações das regras dos regula-
mentos da FIFA, determina as
sanções incorridas, regula a orga-
nização e função de seus órgãos
judiciais responsáveis por tomar
decisões e os procedimentos a se-
rem seguidos perante os referidos
órgãos. Já o Código de Ética, a
FIFA, cônscia de sua responsabili-
dade que se estende ao mundo
todo, pois tem associados em to-
dos os continentes, atua no senti-
do de cada vez mais tipificar con-
dutas que venham a macular a
imagem do futebol, coibindo as-
sim os métodos e práticas ilegais,
imorais ou antiéticos que vão de
encontro aos princípios e objetivos
da FIFA. Em setembro de 2019,

abordamos as alterações havidas
à época e agora a FIFA deu ênfase
às seguintes alterações que trans-
crevo aqui cuja fonte é o sítio ele-
trônico da FIFA (https://
www.fifa.com/legal/media-relea-
ses/new-editions-of-fifa-discipli-
nary-code-and-code-of-ethics): 1)
proporcionar maior proteção às
vítimas de discriminação e abuso
ou assédio sexual: - garantindo
que, a partir de agora, todas as
formas de abuso, assédio e explo-
ração sexual não estejam sujeitas
a um prazo de prescrição para o
processo; - considerá-los partes no
respectivo processo, que gozem de
todos os direitos processuais, tais
como o de serem notificados da
respectiva decisão e de poderem
recorrer da mesma; e - obrigar as
associações e confederações mem-
bros a notificar a FIFA sobre
quaisquer decisões proferidas so-
bre abuso sexual e manipulação de
resultados. 2) fortalecer as inves-
tigações sobre manipulação de re-
sultados e outras questões éticas:
- nomeando um especialista em

Sim, caro leitor e leitora a
FIFA têm em seus diversos regra-
mentos, duas normas de suma
importância para os advogados e
advogadas que atuam no direito
desportivo: o Código Disciplinar e
o Código de Ética, respectivamen-
te, em vigor desde 15 de julho e 1º
de agosto, ambos de 2019. Como o

integridade independente para re-
alizar tarefas e deveres de investi-
gação e coordenar com as autori-
dades públicas para avaliar possí-
veis infrações e, posteriormente,
propor quaisquer possíveis medi-
das disciplinares apropriadas. 3)
garantir melhor a justiça finan-
ceira em relação ao descumpri-
mento por uma parte de uma de-
cisão da FIFA ou do Tribunal Ar-
bitral do Esporte: - estendendo a
proibição de transferência de clu-
bes imposta pelo Tribunal de Fu-
tebol da FIFA quando parece que
os devedores ainda não cumpri-
ram com a referida decisão; - con-
denar a parte a pagar uma taxa de
juros anual de 18% por dívidas não
pagas em certas condições; e - sus-
pender a proibição de transferên-
cia imposta aos devedores quan-
do os devedores fornecerem à
FIFA evidências confiáveis de que
cumpriram suas obrigações finan-
ceiras. Em breve, comentaremos
sobre estas alterações que são fun-
damentais para o esporte. Sauda-
ções XVzistas e até a próxima!

OS EFEITOS JURÍDICOS NO DIREITO DESPORTIVO TRABALHISTA

DA INCONTINÊNCIA DE CONDUTA DE UM ATLETA PROFISSIONAL

Firmino Alves Lima é Juiz do
Trabalho, Titular da 1ª Vara do
Trabalho de Piracicaba/SP, é
mestre e doutor em direito
do trabalho pela Faculdade
de Direito da Universidade

de São Paulo

Renato Bonfiglio

A grave situação que envolve
o atleta Daniel Alves enseja uma
reflexão sobre os efeitos jurídicos
trabalhistas de um atleta envol-
vido em tais circunstâncias. Aqui
no Brasil, a restrição de liberda-
de do atleta profissional impacta

profundamente o contrato de tra-
balho desportivo. Cabe lembrar
que o contrato de trabalho des-
portivo é regido por norma espe-
cial (Lei 9.615/98 e suas atualiza-
ções), e o direito do trabalho co-
mum é aplicado nas lacunas.

Impedido o atleta de treinar e
de jogar por mais de 90 dias inin-
terruptos por ato de sua exclusiva
responsabilidade e externo ao des-
porto, o clube pode suspender o
contrato. Isso acarreta a suspen-
são do pagamento de seu salário
pelo respectivo período, além do
atleta correr sério risco de perder
sua condição física e técnica de
alto rendimento. Tendo uma vida
profissional relativamente curta,
um longo período afastado pode
arruinar a sua carreira.  Uma po-
lêmica emerge em situações seme-
lhantes, a possibilidade da dispen-
sa por justa causa. Trata-se de
uma situação muito delicada,

voltada a atender situações extre-
mas, nas quais o contrato resta
inviabilizado em face da reprová-
vel conduta pessoal do atleta pro-
fissional fora das quatro linhas.

A justa causa é a pena capi-
tal que o empregador pode apli-
car ao empregado conforme per-
mite o artigo 482 da CLT. É uma
punição grave, que enseja, além
da previsão do fato, os requisi-
tos de atualidade, proporciona-
lidade, relação com o fato e pro-
porcionalidade. Questionada a
dispensa em ação trabalhista, a
prova do ato faltoso cabe ao em-
pregador a teor do artigo 818, II,
da CLT, prova esta que deve ser
robusta em termos de ocorrência
e autoria. Revertida judicialmen-
te à punição, será condenado o
empregador a pagar as verbas
rescisórias de uma dispensa imo-
tivada e, em certos casos, até mes-
mo indenização por dano moral.

Na Lei Pelé (9.615/98) não é
encontrado previsão legal para
dispensa de jogadores por justa
causa. Aplica-se, subsidiariamen-
te, o direito comum trabalhista e
o referido artigo 482 celetista.
Ainda que seja norma revogada,
em muito auxilia as disposições
do artigo 20 da Lei 6.354/76, que
regulava a atividade do atleta pro-
fissional, com previsão no item II
de grave incontinência de condu-
ta, assim como a alínea "b" do
citado artigo celetista. É o caso
em questão, caso seja culpado.

No direito trabalhista despor-
tivo, por sua especificidade, a
rescisão de contrato de trabalho
de atleta ainda envolve o paga-
mento das cláusulas indenizató-
rias (até 2000 vezes o valor do
salário médio em favor do clube)
ou compensatória (até 400 vezes
em favor do atleta), valores altís-
simos em algumas situações. Em
face da intensa exploração comer-
cial do esporte, um atleta profis-
sional representa não somente
sua imagem, como também para
o clube (seja ela objeto de contra-
to ou não), mas, um exemplo para
toda a sociedade, especialmente
para os jovens. Atos que maculam
a imagem dos atletas repercutem
também em clubes, não permi-
tindo tolerar atos tão graves.

Eles podem ensejar prejuízos
incomensuráveis não somente aos
titulares da imagem do atleta,
mas, principalmente, aos seus pa-
trocinadores, que são os verda-
deiros injetores de capital que
sustentam a atividade desporti-
va. O risco de perda do investi-
mento realizado não permite ver
a marca e os produtos associados
à imagem de um atleta em tal si-
tuação delituosa. Infelizmente, o
direito pode ceder ao capital, sub-
metendo os clubes a uma pressão
dos patrocinadores e, nem sem-
pre, pode ser o melhor caminho.



A8
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 5, e segunda-feira, 6 de fevereiro de 2023


